循環→もったいない
他の生命を奪って得たものを使わせて頂く

共生→おかげさま
人は一人では生きられない、環境によって生かされている

抑制→ほどほどに
欲はほどほどに、良き環境を作り

上げるために

もったいない・おかげさま・ほどほどに、が環境と人間を育てる



$\lceil M \cdot O \cdot H \rfloor$ のマーク = 牛

牛は環境の象徴ともいえます。牛糞はメタンガスになり、肥料にもなります。 大地を作り、食物を育て、生物を養います。私たちは命の源ともいえる、牛 を「MOH」のマークとし、循環型社 会の象徴とします



$M \cdot O \cdot H = 1 - 2$



滋賀 "もったいない" 知事の初仕事 週刊ダイヤモンド 2006/9/23 124ペ ージ

――高い倫理性と社会貢献の精神 日本版 CSRの源流「近江商人 | ――

下段を抜粋 たとえば包装資材メーカーの新江州(長浜市)だ。同社は、「MOHの会」を発足させ、「M=もったいない」「O=おかげさまで」「H=ほどほどに」という循環型社会を考える情報誌を発行。社の使命を「循環型社会形成への貢献」とし、研究所を設けて新たな事業展開に取り組んでいる。こんな近江商人の土地だからこそ、「もったいない」知事は生まれたのである。

くつき 秋の夜長を楽しむ夕べ 紹介 びわ湖放送 滋賀経済NOW77回 2006/9/23

「最も幸せな國」バヌアツ。 フジサンケイビジネスアイ 2006/7/14 12面

先進国は軒並み下位。イギリス・シンクタ ンク調べ。

一略一 調査担当者は「(結果は)相応の 生活環境の中で、どのようにして長く幸福な 人生を送れるかという見本を示している」と 指摘した。 転形期への視座(4)環境 加藤 尚武氏に 聞く 京都新聞 2006/7/6 14ページ 限界迎えた人類の進歩~「成長」乗り越える倫理模索

「最近まで、現代人のすることが未来世代への贈り物になるという素朴な信念が、広く信じられた。しかし、今見えてきたのは、現代の繁栄が未来世代への貧困へとつながる、逆立した関係だ」 一略 人をとらえて離さない進歩への夢。それが地球の破壊へつながることに気づいた時、それを防ぐ人間の倫理はどう紡ぎ出すことができるのか。

ベターホーム協会が「大切な食べ物を無駄にしない読本」を出版。上手な保存のコツを紹介。まず、買いすぎに注意。中日新聞 2006/6/20 20ページ

生涯学習の場としてご利用ください しが生涯学習アカデミー・学びのメニ ューブック

発行は滋賀県教育委員会。内容は学びたい講座が多彩に選べる、講座が一目で分かるメニューブックだ。企業主催講座(170ページ)に「持続可能社会のキーワード"もったいない・おかげさま・ほどほどに"から学ぶ」、環境商材のショールーム"eプラザ"見学など3講座が紹介されている。

地球環境問題と共存する現代 M·O·I対談 日髙 敏隆&森

建司……3

M·O·Hレポート―1

リコー沼津事業所「環境保全」への取り組み : 11

世代を越えて共生する、愛知県長久手町「ゴジカラ村」訪問記M·O·Hレポート―2

17

ショート・ショート

ふれあい 第三回『もったいないお化け』 中井二三雄……24

M・O・Hインタビュー … 「コミュニティケア活動支援センター_ 企業、行政、NPO、括りを超えて共生するために 佐藤

M・〇・Hレポート―3 (自転車+旅+環境問題)×全国の仲間=ちゃりきゃら!

31

修……25

くつき 秋の夜長を楽しむ夕べ 大成功! 35

藤樹先生に学ぶ その3 井上 昌幸……45 野菜泥棒はだれだ(漫画) オノミユキ……41

MOH-ECOHOUR-SM-4

400万年の湖から 檀上 俊雄……49

アウグスブルグから 〈ドイツだより―4〉 原

連鎖 **今関 信子……55**

講演日記 57

きのこ狩り 三山 元暎……59

本の紹介 60

読者の声 三世代の共感が共生のコツ つじむら ことみ……61

のどが渇くと、妄のバケツに水がある。 山盛りてれる。 **大好物はするめと鰹節。「みゃー」って催促すると、** 住まれて6年。大家族からもらわれてきた、家猫。 こもも。三軍の女の子。

私はきれい好き。体はいつもきれいになめる。 もって帰ると、家族が大喜び。すぐに取り上げる。 ねずみや離やバッタで遊ぶ。 「ごろごろ」というと、家族の顧はほころぶ。

草は畑にたんまりと

言葉はなくても、思いは誦じる。

ことみ

〈M·O·H対談〉

-及 環境問題と共存する現代 /理解しているだろうか?

たちの日常の中に、 私たちは、情報や知識として地球環境問題を理解し、現実の存在として感じないまま、 地球環境問題は、私たち人間にとって見過ごすことのできない問題です。しかし、私 強い問題意識として根付かないのはなぜでしょう?

解決の糸口を科学に委ねようとしているのかもしれません。 地球環境問題を「自然を支配しようという人間の生き方の問題」と捉える、総合地球

環境学研究所所長の日髙敏隆さんにお話をうかがいました。

想、錯覚)」で世界を見ている私たちは「イリュージョン(幻

森 先生がお書きになった「動物と人間の世界認識―イリュージョンなしに世界は見えない」(筑摩書房)を読ませせ界は見えない」(筑摩書房)を読ませ世界は見えない」(筑摩書房)を読ませだと思いました。最初にぜひ、我々人だと思いました。

口ましょうか。 ロモンを例にあげて、少し遡ってお話 ロモンを例にあげて、少し遡ってお話

僕は東大の動物学科を出て、

就職し

試験。 をやっていたんです。 害虫は次か

が増えた減ったと研究している横で、日高(そうです。生態学の人たちが、虫

かけなくてもいいと。

学問だと思いましたね。 学問だと思いましたね。 学問だと思いましたが、これこそ本当のとは異なりましたが、何をやるかと言うと、 とは異なりましたが、これこそ本当のとは異なりましたが、の害虫となる虫に とは異なりましたが、これこそ本当のとは異なりましたが、これこそ本当の

会したのですが、そこでは"ぶっかけ日高"それで、ネズミやダニ、僕も入研究をやっている者が集まる応用動物研究をやっている者が集まる応用動物のかり甲斐もあったでしょうね。

森 弱点さえわかれば、もう農薬をぶっの生活の研究を始めたんです。 の生活の研究を始めたんです。 の生活の研究を始めたんです。 弱点さえわかれば、もう農薬をぶっの生活の研究を始めたんです。

■対談 **日髙**

敏隆

※合地球環境学研究所所長

- 総合地球環境学研究所 所長室
- 2006年8月11日



から。

こちらは動物行動学です。虫がどういますう風に生きているのかを探ろうと。そう風に生きているのかを探ろうと。そから呼び寄せる。これを利用して、害くから呼び寄せる。これを利用して、害くから呼び寄せる。これを利用して、害くから呼び寄せる。これを利用して、害くから呼び寄せる。これを利用して、害くから呼び寄せる。これを利用して、害くかる蜘蛛などまで殺してしまいますくれる蜘蛛などまで殺してしまいますくれる蜘蛛などまで殺してしまいます。

日髙敏隆所長(左)、森建司代表(右)

 すると。しかしそれが、研究者の目に 続けることがわかった。フェロモンは 薄くでも感じると、興奮して飛び回り スのフェロモンの存在を空気中にごく 段々と調べるうちに、結局オスは、メ れ以外は、メスに辿り着くことがない。 スのもとへ辿り着くことができる。そ 内を、たまたま通過したオスだけがメ るだけなんです。そして網かごからせ も何も無しに、めったやたらに飛んでい ては来ない。ただ、その辺りを方向 と待っていたところ、網かごをめがけ ための背景です。さぁオスが来るかな 黒い布は、オスの動きを見やすくする にして、大きな黒い布の真ん中あたり れ、外からはメスの姿が見えないよう ないかと。それで、メスを網かごに入 たのか、何かどこか間違ってるんじゃ モンに反応して、本当に誘引されてき んです。でも、わずか1分子の性フェロ メスの風下からそのオスがやって来る 確かに、オスにマークをつけて放すと、 オスを飛ばせるんです。そういう意味 いぜい1メートルというごく狭い範囲 に、その網かごを置いてみたんです。 1ミリリットル中の1分子に反応

> まり意味がなか 仕掛けても、 ンのトラップを じゃない。だか の仕組みはそう ですね。当の中 な思い入れなん てしまう。勝手 んできたと映 ら誘引されて飛 は、数キロ先か 性フェロモ

を読んで、科学の力だけで解明しよう 僕は、それ

ったんです。

日髙 言うと、そうではないんです。人間は ジョンを持つことは、困ったことかと ましたから。しかし、人間がイリュー な物を、そういう目で見るようになり 常に大きなものでした。それ以来、色々 なんです。僕にとって、この発見は非 イリュージョン(錯覚、幻想、思い込み) くから呼び寄せるというのは、人間の 語っているように思いました。 としても、 メスが匂いを出して、オスを遠 限界があるということを物 ろうと思うんです。まずイリュージョ 無念無想だとか、あるがままに見ると ンで物を見て、それからもう少し考え 言いますが、それでは物は見えないだ

イリュージョンなしに物は見えない。 5

けないんですよ。 まず見ようともしない。 森そうですね。何か興味がないと、 づくことができるんだと思います。 が見えてくる。それで現実の理解に近 て、必ずしもそうじゃないということ 何かの関心を持って見ないとい

人間の生き方の問題地球環境問題は、

ライフスタイル等の要素を盛り込んで



日高 そうです。そもそも地球環境問日高 そうです。そもそも地球環境問日高 そうです。そもそも地球環境問題を研究する国立の機関としては、既題を研究する国立環境研究所がある。同になるのはマズイですから、それとのになるのはマズイですから、それとのになるのはマズイですから、それとのになるのはマズイですから、それとのになるのはマズイですから、それとのになるのはマズイですから、それとのになるのはマズイですから、それとのになるのはマズイですから、と言うと、地球上にはライビのようとお考えですか。

他の動物なら自然にあるものを食べ尽くしたら、よその場所へ移ろうとなりますが、人間はそうはせうとなりますが、人間はそうはせずに、無くなれば作ろうと農業を始めた。林を切り拓いて畑をつくり、そこに稲を育て、自然をいじってきた。いじったことに対してまたを抑え、抑えたことに対してまたを抑え、抑えたことに対してまたを抑え、抑えたことに対してまたを抑え、抑えたことに対してまたの作用が出てきたら、また抑える。要は、自然を支配しようとする人間の生き方が根っこにあって、それと反作用とのいたちごっこが、

まわりまわって起きるのが地球環境問題ではないか。人間の生き方というのは、広い意味で人間の文化ですから、は、広い意味で人間文化の問題として地球環境問題を人間文化の問題として地球環境問題を人間文化の問題として

この高温な中央アジア半砂漠地帯で 日髙 二本の大きな河川の水を灌漑用水とし 綿を栽培するために、アラル海に注ぐ 生産されなければならないというので、 会主義国家では、すべての物が自国で は旧ソ連の時代に起きた問題です。社 かっているのをご存知でしょう。これ 年後に消滅するとされている)が消えか 来、急激に縮小。現状のままでは約20 国にまたがる湖で、面積は琵琶湖の て、大規模な緑化事業を行ったんです。 100倍近くあったが、1960年以 フスタン共和国とウズベキスタン共和 世界4番目の湖、アラル海 (カザ

縮小を危惧する声もあっ に先駆けて、アラル海 れてしまった。この事態 注ぎ込む前に使い尽くさ の川の水は、アラル海に 変わったのですが、二本 半砂漠地域が綿や麦、 育つ広大な畑に生まれ 時的には大成功して、

あるんです。その続きに、 く死ねば良い」と書いて あれば、アラル海は美し が無くなってしまうので る。そのためにアラル海 社会主義制度の勝利であ 家に綿ができる。これは むと、 共産党大会の報告書を読 たのですが、当時のソ連 「我が社会主義国

問題ではないんですね。 が絡む、経済が絡むことで、 から、これはもう国家権力が絡む、 会場からは鳴り止まぬ拍手…とあります 単なる水の

日髙

大抵、そこには宗教やジェンダー

といったことも絡んできます。

怪奇な事象と言わざる得ない。

産業、農業、工業、すべてが絡んだ複雑

地球環境問題は、経済はもちろん、

それぞれの地域に 起きる。原因と対策は、 地球環境問題は、必ず地域に

> 題と言うと、まず地球温暖化で、 全体に共通した問題だと考える人も多 地域に起きるということです。環境問 起きる地球環境問題というのは、 その一方で大切なのは、現実に

なるのですか? いでしょうが。 問題の起こり方が地域によって異

化なのです。地域でそれぞれに起きる 場所では、空気の乾燥が進み、砂漠化 も、北極では氷がとけ、 ということ、そして対策も違うという こり方はそれぞれの地域によって違う になっているのですから、 異質の問題が集まって、地球環境問 れます。でも、問題はどれも地球温暖 水が増える。それぞれ別の対策が迫ら する。ある場所では雨が多くなり、 気温の上昇が見られる。けれど、 日髙 そうです。地球温暖化と言 ことを考えなければなりません。 海面の上昇や 現実的な起 ある 0

私も含め、グローバルな問題だと考え なのかもしれない。 ていた人には、これがイリュージョン ローカルな視点が必要なんですね。

融合した新しい学問科学と人間の価値観、世界観が地球環境学は、

の地域には、どんな要素があって、自直していこうという姿勢なんです。その生き方の問題として、そこから考えの生ったのはいいでは、とにかく人間

論ができる。それで皆が、これは必ずれば、その地域が少しでも問題から抜れば、その地域が少しでも問題からないかもしれませんが、探るんです。続けているうちに、価値観の問題が入ってているうちに、価値観の問題が入って

としは世の中が変わる。変われば前よりしは世の中が変わる。変われば前よりは、少しはいい生き方ができるかもしは、少しはいい生き方ができるかもしは、少しはいい生き方ができるかもしい主義になるのは仕方ないんですが、小主義になるのは仕方ないんですが、いけない。段々と変えていくしか、方いけない。段々と変えていくしか、方は無いと思います。

【地球研の紹介】

総合地球環境学研究所人間文化研究機構大学共同利用機関法人



和室の「離れ」でくつろぐ、交流室



ですが(笑)。
う、いやもう革命だと言ってしまうん
早く議論しよう、早く考え方を変えよ
早く議論しよう、早く考え方を変えよ

日高 革命を起こせば、必ずその弊害 日高 革命を起こせば、必ずその弊害 な方法で解明する。それがわかれば第 二に、今後どうすれば良いのか道を探 こ。そして第三に、その話をできるだ る。そして第三に、その話をできるだ いってこなかったことをやってみよう やってこなかったことをやってみよう

不能の問題です。地球研も、最初は学 「地球環境科学研究 「神学とつくりなさい」ということだった しかし、僕が準備委員長になったです。しかし、僕が準備委員長になった の価値観を変えることにもなろうから、 の価値観を変えることにもなろうから、 の価値観を変えることにもなる がら、取りましょうということになったんです。科学とは探求する学問です から、取りましょうということになったんです。科学とは探求する学問です から、取りましょうということになったんです。科学とは探求する学問です ない。だから「科」の字は邪魔になる ない。だから「科」の字は邪魔になる ない。だから「科」の字は邪魔になる ない。だから「科」の字は邪魔になる ない。だから「科」の字は邪魔になる ない。だから、東がをい。 では、多分、意味がない。

いというのは、難しい要求になりませから、価値観や世界観を融合させなさから、価値観や世界観を融合させなさから、価値観や世界観を融合させなさい。しかし、科学者や研究系の観念を融合することができるとい

熱を加えて、まとめて食べる「総合」とは五目チャーハン。

日高 それが「総合」であり、一番大切い方ですが、僕は「総合とは五目チャーハンだよ」と言ってます。これまでよりもっと美味しい五目チャーハンを作りたいから、総合的に考えましょうと。たいから、総合的に考えましょうと。たれで、米や油、肉や卵のそれぞれ専門それで、米や油、肉や卵のそれぞれ専門ぞれの材料を持ち寄ってくる。でも、材を並べただけじゃ五目チャーハンにはなりません。フライパンに放り込んで熱を加え、かき回して、まとめて食べる。五目チャーハンの本質はここで

※ こうほぎ。 18 手), !・こよげかる表現だと言われました(笑)。 てるんですが、海外でもそれはよくわ

うことを狙っているんだ。 れは互いがフライパンの中で混ざり合れは互いがフライパンの中で混ざり合れは互いがフライパンの中で混ざり合ったのですが、そのことを狙っているんだ。

す。プロジェクトが蛸壺化してはいけな は動物行動学的にも理にかなってい ても嫌でも目に入ってくる。この設 計ですから、他のプロジェクトにつ クトの大部屋を通らないと行けない イレや食堂に行く時は、他のプロジェ す。プロジェクト毎の大部屋ですが、 る分野の仲間が、同じ一つの問題に ない大部屋で、分野を横断して、異な 領域はそれぞれ異なります。仕切りの がグループを組みますが、 れぞれ20~30人程度の研究者や専門 数本のプロジェクトが進行中です。 定の地域が抱える問題に取り組む、 日髙そうです。今、地球研では、 いて意見を闘わせることが狙いなんで 彼らの

しく、ユニークです(笑)。 森 それも日高先生が率いる研究所ら いんです。

「科」の字を取ることで、文系と理

しょ。それが、

つまりは総合だと言っ



系と文系の融合が「総合」となる

TEL.075−707−2100(代表 北区上賀茂本山457-4 長を経て、 れ。東京大学理学部動物学科卒。 人学教授、 |総合地球環境学研究所||所在地/京都市 ひだか としたか=1930年、 理学博士。 京都大学教授、 F603-80

http://www.chikyu.ac.jp

H

滋賀県立大学学 専門は動 東京農工

という点に、特に期待しています。 言われた、社会にわかりやすく伝える

本日はどうもありがとうございまし

ように紐解いていけるのか、

三つ目に

私は、

地球研が地球環境問題をどの

著書/「吃音はなおる」遊タイム出版、 経済産業協会副会長など 取締役会長。滋賀経済同友会特別幹事、滋賀 滋賀県立長浜北高校卒業。

新江州(株)代表

●日髙 敏隆 著書の紹介●

※価格はすべて税別です。

- 自然保護や植林って、本当にいいことなの? 『子どもたちに語る これからの地球』 講談社(2006.07)¥1300
- 私たち人間はどうなるのか? 「生物多様性はなぜ大切か?」

昭和堂(2005.04)¥2300

- 人生を決めるのは、結局のところ何なのだろう?
- 『人間は遺伝か環境か?遺伝的プログラム論』 文藝春秋(2006.01)¥710
- 春が来れば虫が動く、でもどうやって彼らは春を 知るのでしょう
- 「春の数えかた」

新潮社文庫(2005.02)¥400

- 生きものたちの知られざる営みを、分かりやすく 『人間はどこまで動物か』 新潮社(2004.05)¥1300
- 身近な生き物の意外な生態、ウソのような本当の話 『ネコはどうしてわがままか― 不思議な「いきもの博物誌」

法研(2001.10)¥1600

ヘビはなぜ長い?それには理にかなった理由がある 『動物の言い分 人間の言い分』

角川書店(2001.05)¥571

未来と共存する企業

リコー沼津事業所「環境保全」への取り組み

2050年までに、2000年度比で事業活動全体の環境負荷を8分の1にするという超長期ビジョンを描いています。 ックによる貨物輸送から鉄道、船舶に転換し、CO▽排出量の削減を図る)やグリーン購入の推進で、グループ全体で 業所で、2002年3月までに「ごみゼロ工場」を達成しました。今後はモーダルシフト(※製品等の輸送手段をトラ こみゼロ化をはじめとする同事業所の環境保全への取り組みについてお話を伺いました。 今回のM·O·Hレポートは、1999年に「ごみゼロ工場」を達成した、同グループのリコー沼津事業所を見学し OA・情報関連分野の総合サプライヤーであるリコーグループは、国内に16カ所、海外に9カ所ある生産部門の全事

■沼津事業所の概要

に接している。ラントに別れ、その間の距離は約1キロ。どちらも住宅街ラントに別れ、その間の距離は約1キロ。どちらも住宅街環境に恵まれた立地にある。同事業所は北プラントと南プ業を開始。富士山のふもとに位置し、駿河湾にも程近い自然業を開始。富士山のふもとに位置し、駿河湾にも程近い自然リコー沼津事業所(安達弘事業所長)は1960年に創

力するために不可欠な各種サプライ製品(有機光半導体ド用される)の生産から始まり、現在は情報機器が情報を出産複写紙の第1号で、今では大型コピーや図面コピーに使ーの事業所はリコーの創業製品であるジアゾ感光紙(※国

8名(2005年3月末現在)。

8名(2005年3月末現在)。

8名(2005年3月末現在)。

「楽しくなければ継続しない」1999年、ごみゼロ工場達成。

リコーグループは1976年という



告書2005」の中からご紹介しよう。 考えのもと、同事業所が歩んできた道 境と経営を同軸とする「環境経営」 えた「ごみゼロ工場」の達成目標を、 外から高い評価を得ている。そのリコ 設立し、環境保全活動に取り組む企業 のりの一端を、「リコー沼津事業 先駆けとして注目を集めている。 削減及び経費節減を継続しており、 99年に達成。現在もごみの排出量 わずか1年という短い期間で、翌19 再資源化に着手し、当初は3年後に据 約2割を排出する、最も環境負荷の多 5割を占め、廃棄物の約4割とCO2の グループ全体のエネルギー消費量の約 エネルギー機関(IEA)主催のDS で3年連続第1位に選ばれるほか、国際 済新聞社が主催する「環境経営度調査 のパイオニアとして、これまで日本経 大変早い時期に社内に「環境推進室」を 1998年から本格的にごみの減量と い事業所であった。沼津事業所では、 Mプログラム第1回未来複写機部門で グループにあって、沼津事業所は、 省エネ技術賞」を受賞するなど、国内 楽しくなければ継続しない」という

1000年でみぜ口達成記今に「ロコーみの41常」を揺与された。記今エニュかよの前で



5つのキーワードで 全員参加の知恵と工夫を、

取り組みが行われてきた。 は、以下の5つのキーワードに沿って のカードを現物に貼付した。そこから 排出するのか、調査カードを作り、こ のような廃棄物が・どのくらいの量を 査だ。どこの部署で・どの工程で・ど たのが、各部署単位による廃棄物の調 ごみゼロ化の活動に先立って行われ

●道筋を探せ(リサイクルルートの確

を構築する。 けることにより、 を収集したり、 新聞雑誌等からリサイクル情報技術 事業所から出るすべての廃棄物につ メーカーへの問い合わせや、 産業廃棄物展へ出か リサイクルル

環境テーマパーク「エコ道場」

「沼津中央リサイクル市場」と、

②入り口を監視せよ(ごみを買わない

しコストダウンを図る。この際、①そ について、仕入先メーカーとアイデ すべての購入原材料の包装 のまま再使用できないか、②無駄な アを出し合い、無駄な廃棄物を削減 · 梱包等

> する。 きないか、 しやすい材質への変更、⑤材質の 大きな容器への変更、④リサイクル な包装は無いか、③小さな容器から 化はできないか、⑥再資源化はで の6つの点をポイントと

❸廃棄物それぞれの再生品を展示する する。 どの廃棄物がどんなリサイクル品に イクルの状況が一目でわかるように なるのか展示することにより、 リサ

⁴リサイクル品の種類を少なくせよ 廃棄物の行き着くところはリサイク ル品。この種類をなるべく少なくす

> ている。 サイクルルートにのせて分別を行 3120種類の廃棄物を56分類の ということ。 ることは、分別の種類が少なくなる 現在、 沼津事業所では

6分別排出の徹底 ければ資源 「まぜればゴミ

源分別・回収ステーションだ。 リサイクル市場」と名づけられた資 れたのが、次に紹介する「沼津中 ない分別方法が必要となる。その 各部署の理解と協力、そして無理 分別はリサイクル活動の要であり、 分別を楽しくするために設置 央

商店街さながらの 賑やかな看板で、楽しさを演出

クリスタル」、一居酒屋おふくろ」、一ブッ 津中央リサイクル市場」には、「BAR クランド沼津」など、それぞれ回収する 南プラントの敷地内に設けられた「沼

を棄物を連想させる店名の描かれた看板が掲げられている。クリスタルは電板が掲げられている。クリスタルは電板が掲げられている。クリスタルは電板が掲げられている。クリスタルは電板が掲げられている。クリスタルは電板が掲げられている。クリスタルは電板が掲げられている。クリスタルは電板が掲げられている。クリスタルは電板が掲げられている。クリスタルは電板が掲げられている。



決められていて、時間を集中させること 搬入は、午後2時30分からの ケード型と、その存在を楽しげに主張 中に設けられ、 ージだが、ここでは敷地内のほぼ真ん ンは、事業所の片隅に設けられるイ 普通、こうした廃棄物の回収ステーショ ゴミなど26分類の廃棄物が集められる。 た印象を受ける。 分別の徹底を図っている。 建物も屋根 市場への廃棄物 のある 1 嵵 アー 間と

画面で「分別真研ゼミ」も開講中たのもう!(エコ道場では大型

コ道場」 を実際に見ながら学んでもらうことを もたちに、 学に訪れるゲストの中でも、 陳列する工夫がなされている。 そして上段にリサイクル品、 中間処理あるいは減量化された姿を、 憩室から廃棄される廃棄物を、 展示の仕方は、 物それぞれの再生品を展示してい 介した5つのキーワードの一つ、 市場の一角には環境テーマパーク「エ が設けられ、ここでは先に紹 分別排出のルールを、 下段に実際に現場や休 再生品を 特に子ど 中段に 工場見 現物 る。

実物展示でリアルに体験

置されるなど、全員参加の姿勢が ŋ 担当した小冊子 らコピーライティングまで、 正 置された大型画面で、 V のゼロエミッションへ 0) 研究ゼミ」にもチャレンジできる。 目 人で、他にも別の女性社員が編集か レベルで継続されている。 しく行えるかをテストする やすく紹介してい プログラムを考えついたのは社員 的としている。 子どもたちに向けて楽しくわ (省エネや沼津事業所 また、 . る の 廃棄物の分別を が配 道場の 取り組みに | 布用に設 すべてを 一分別 中に か 0

これはどれかな? | 迷って学ぶ



置かれている。

ダルを漕げば、

ミニ模型と、その横に1台の自

エコ道場の展示物に並んで、

エコノミーでエコロジーな

コージェネレーションシステム

をし

体制があった。 部署に追って周知するなどのフォロー で一旦回収し、 ないものについては、「迷い子BOX」 社水平展開を図り、また、分別がわから ら受講でき、受講した回数とその結果 真研ゼミ」を、全社員が各自の デル分別ステーションで分別方法の全 廃棄物の分別については、手作りのモ こうした姿勢に至るまでは、 現在も、前述の 正しい分別方法を排出 PCか 例えば 「分別

のアイデアだ。

ペダルの 電車を走らす。こぐのだ!

れたコージェネレーションシステムは、 それとともに、 らクリーンな都市ガスに燃料転換 同事業所で必要な電力の約半分につ り組みの一つ、 展開されている。 止 一への取り組みが、 熱エネルギーの供給源を、 1999年度に導入さ 省エ 省エネルギーへ 高い基準 ネルギー、 のもとで 重油 汚染防 0) 取

ンエネルギーについてを紹介するため 走り出す。これは子どもたちにクリー 自転車は発電装置で、 電車がレールの上を 電車 [転車が

化についての一端を紹介してきたが、 ローズアップし、 ここまで同事業所のごみゼロ 省資源、 リサイクル 化をク

削減できる。 CO2の排出量を、 エネルギーに再利用する。

これにより、

年間約3000トン

発生する排熱をボイラーに回収して熱

自家発電に切り替え、

さらに発電時に

括して蓄積

保存されている。 についてのデータが、

〈インタビュ・

-沼津事業所 沼津総務センタ

清貴

やるからには成果を出す。

白井

||石全鳥」 の考え方で

は、

課題を達成、実現するために、どういつ

という意識が浸透していると思います。

私たち環境安全推進グループの役割 業績目標や環境目標など、

様々な

境への取り組みは、業務の一つである でしょうか。その点で、弊社内には、環 持続することが可能になるのではない 対するモチベーションを高め、 あり、さらに社員一人ひとりの環境に で、新たな環境技術が創造されるので

2分の1になるというように、多面的な になれば、生産工程でのCO2排出量が ば環境にも効果がある、 した。しかし、現在はコストが下がれ れだけを視野に入れ、結果を評価しま 企業の在り方は、コスト削減なら、 環境にも必ず効果を発揮します。以前の てコストが下がり、コストが下がれば プロセスを改革すれば当然のこととし 改善・改革に取り組んでいますが、生産 という方針に基づき、生産プロセスの では、一世界一の低コストのもの作り 本的にトップダウンの姿勢です。 リコー全体の環境への取り組みは、基 生産性が2倍

評価がなされます。

思います。どうせやるなら楽しく、それ るのではないでしょうか。 状況は、 動のすべてに言えることだと思います。 保全への取り組みだけでなく、企業活 ていると思います。このことは、 ケーションがとれるかどうかにかかっ を実現するには、社員同士のコミュニ きない、遊び心のあることに尽きると しかし結局は、楽しくなければ継続で 工夫を重ねることが大切になります。 うという方針があり、この点でも創意 で、全部署への波及効果を狙っている とです。特に沼津事業所では、 たフォローが社内に必要かを考えるこ 会話さえあればうまくいくのにという 一石を投じるのであれば、 職場にも地域にもたくさんあ 一石全鳥 新たな

それを

安全への意識をスパイラル アップする体感機

に防ぐ手段としている。 性を高め、 発危険体感機など、オリジナルの体 ル盤巻き込まれ体感機、 を体感し、 を引き抜こうと手が出てしまうこと てしまう。 エスを離さなければ手を巻き込まれ 感機が備えられている。 ールに巻き込まれたら、 ールを掃除する際、もしウエスが 写真は「ロール巻き込まれ体感機」 現場での生産事故を未然 自覚することで、 しかし、反射的にウエス 他にもボ 溶剤ガス爆 瞬時にウ



リコー沼津事業所 = 靜岡県沿津市本田町 16 T 4 1 0 1 8505

果を評価する姿勢がトップにあること

言い換えれば、環境の視点からも結

愛知県長久手町「ゴジカラ村」訪問記

共に暮らしてみませんか? 老いも若きも、自然のサイクルで

践されると聞き、現地を訪ねてみました。 子どもが日々、成長しています。このゴジカラ村で、シルバーとヤングのユニークな共生が実 設と雑木林から成り、「時間に追われない暮らし」をモットーに、高齢者が長生きを楽しみ、 杜(もり)」が運営する福祉、教育の複合施設です。4ヘクタールの広大な敷地は、複数の施 名古屋市の東部、愛知県長久手町にあるゴジカラ村は、社会福祉法人「愛知たいようの



ゴジカラ村を象徴するのは

老いも若きも 「立つ瀬」 がある

愛知県長久手町の一角にあるゴジカ

■社会福祉法人「愛知たいようの杜」 吉田一平

愛知たいようの杜(通称ゴジカラ村)

2006年7月14日

が、豊かな雑木林だ。と家や温泉、今年6月に完成したばかといる。その不規則な配置を一つにとめる役割を果たすのない。

いようの杜(通称ゴジカラ村)の理事ジカラ村役場に、社会福祉法人愛知たこのゴジカラ村の管理業務を行うゴ



ポーキャル 4 イケロポ 注封

遠回りすればするほど、時間に追われない国の尺度は、

多くの人が楽しめる。

下野にものにも同りているのは、 ・ 本業後は地元を離れ、商社に勤務した。 ・ 本業後は地元を離れ、商社に勤務した。 ・ 本業後は地元を離れ、商社に勤務した。

んなことは絶対にないでしょ。いいとろだけになると思っている。でも、そろだけになると思っている。でも、そのにはになると思っていうのは、「時間に追われる国っていうのは、

長、吉田一平さんを訪ねた。

に、幼稚園や託児所があり、さらに古

今のカタチになったという感じです」「ゴジカラ村は、昭和56年に開園した幼稚園から始まったんです。子どもがなんてのは、遊ぶのが仕事でしょ。だから園の方針は、絵も描かなくていい、から園の方針は、隠れることができるよう遊ぶ最中に、隠れることができるような場所だけ確保してあげようと。まわりからは非難の声もありましたけど、そんなことは気にせず、自分たちがやそんなことは気にせず、自分たちがやりからは非難の声もありましたけど、

15年間のサラリーマン生活に別れをずついてくるんです」 思いところも必

たいです。 というに、 で、ゆっくりと暮らすことを選んだ。 で、ゆっくりと暮らすことを選んだ。 の町そのものだったのかもしれない。 「雑木林みたいな暮らしをしたいと思 「雑木林みたいな暮らしをしたいと思

る。これが一番大事だと思うんです」 る。これが一番大事だと思うんです」 る。これが一番大事だと思うんです。 一番大事にあって暮らす。 当然、 お互いが干渉しあって暮らす。 当然、 お互いの存在価値が認められ、 をいた者にも、若い者にも立つ瀬がある。 これが一番大事だと思うんです」

その言葉通り、ゴジカラ村は不便で 手間ひまのかかるコミュニティをめざ し、行政や業者に頼らず、できること は自分でやることをモットーとしてき た。道のデコボコを直したり、看板を 作ったり、一人ひとりに役割があるか らこそ、居場所がある。ともに汗をか らこそ、居場所がある。ともに汗をか ら、美味い酒を飲み交わす、「共汗共

大切なものが含まれている価値が無いと思われる

だったが、価値が無いと思われるもの 整理が始まり、 た。幼稚園 この地に幼稚園を開園することを決め これ以上、雑木林を失わないためにも 手の人々にとって必要な生活雑木林(里 ことを優先して建物を設計し、 樹した。木を残すことや、木を避ける 脇昭氏の助言を得て、 万本の木を植えた男」とも言われる宮 南アジアで植樹活動を続け|300 は、植生学の権威であり、日本、中国、東 いと、時間に追われない国づくりの ることを、子どもと一緒に探ってみた の中に、実は大切なものが含まれてい していった。1981年、吉田さんは 山)だった。 歩を踏み出した。手に入れた敷地 もともとゴジカラ村の敷地は、 現在のゴジカラ村の風景だ。 一の経営にはまったくの素人 1970年代の頃、 雑木林は次々に姿を消 1万本の木を植 配置し 長久

> 声が聞こえてきた。 子どもたちの元気な声と、デイサービ それがゴジカラ村を豊かにしている。 もとれる楽しみがそこかしこにあり、 とか。吉田さん自身が「ぐちゃぐちゃ と記されていた。 シワとり、 嶽の湯」と言い、 スの高齢者たちが皆で長唄を練習する 合施設のイメージからすれば、 している」というように、一般的な複 で、掘れば温泉が出てくる土地なのだ 昼下がり、雑木林の向こうからは、 子宝、 ちなみに根嶽は地名 説明書きの看板には、 縁結びの効能があ

こんな危険な幼稚園と思う保護者は 磨かれていた。案内をしてくれたゴジ 登ったりするため、地肌がツルツルに る。この斜面は、 建物のまわりは、 がある。幼稚園の建物は、 よその幼稚園を選べばいいんです」 カラ村スタッフの川本祥治さんいわく、 絶好の遊び場で、 のように上に向かって延び、それぞれ 「ケガもするけど、知恵もつくでしょ。 園では、冷暖房をいれずに、夏の暑 ゴジカラ村の敷地には、 ズルズルと降りたり 急な斜面になってい 子どもたちにとって 積み木の かなり傾斜

定員は数年後に満員になった。
さと冬の寒さをそのまま受け容れる。
自然とつきあうには、あきらめること、自然とつきあうには、あきらめること、
我慢することを学ばなければならない
ことを、子供たちは肌で感じ取ってい
ことを、子供たちは肌で感じ取ってい
ことを、子供たちは肌で感じ取ってい
ことを、子供たちは肌で感じ取った。

女子学生が共に暮らす一軒家村営住宅は、高齢者夫婦とゴジカラ村に完成した

に疲れ、疑問を感じ始めた時期と重

ったんでしょうね

保護者たち自身が、

時間に追

わ

n

る

玉

ちょうど昭和30年代頃に生まれ

あり、 る。土間に直接テー 人)で、体験入居もできる。 由に中を見学でき、 第1棟で、現在、モデル住宅として自 宅があった。デザイナーズ村営住宅 中に入ると、コンクリート 幼稚園のそばに、洒落た一戸 奥にはキッチンが備えられて 1泊6000円 ブルを置けば、 0 建て住 土 蕳 が

村内を歩けば、畑もあり、茶房もあ

温泉も湧いている。この温泉は「根



このテラスがオススメ、時を忘れる。

ひのきのお風呂

にも寝室とユニットバス良さそうな空間だ。2階

てまどろむにも気持ちのルコニーは、椅子を置い

があり、窓際には書斎代



くつろげるベッドルーム

生活だ。

木立に囲まれた村営住宅



2階から1階が見れる、オープンな空間

イニングとしても利用できる。大きな窓からは雑 きる。大きな窓からは雑 木林が見え、窓を開けれ 木林が見え、窓を開けれ に入ってくる。土間を上 がるとリビングがあり、 奥に寝室がある。床はす べて木材仕上げで、窓枠 べて木材仕上げで、窓枠 で統一されている。寝室 で統一されている。寝室 で統一されている。

員となり、 るでしょ たりして、生活に賑やかさや活気が出 ますし、休日にはその友達も遊びに来 に賃貸することで、 2階部分を近所の学校に通う女子学生 自立した生活を選択してもらうんです。 分らしく暮らせるように、ひと足早く 来て介護をしてくれます。最後まで自 施設で働くヘルパーさんが、この家に って身体が不自由になっても、 ありません。ゴジカラ村なら、 老人ホームに入所する高齢者は少なく この家は、 家族のことを考えて、家を離れ、 1000万円でゴジカラ村 ゴジカラ村応援団の 家賃収入も得ら 歳をと 村内の A 会

を終えれば、 物件ではなく、 ことで提供される仕組みだ。売り渡し 円の入村金を支払い、 役場の株式を購入、 また次の入村者へと引き 入村者がこの家で生涯 加えて400 村の一員となる 0万

若いOLに「ちゃぼまし料金」を 町内にある「ぼちぼち長屋」は、

安心できる。

このネーミングがついた

チャボよりましだろうと

りそばに若い人がいるというだけで、

あいは、

ボケ防止にもつながり、

同居の相手として、女子学生ではな

のだとか。 いうことで、 に暮らしているそうだ。 者が若いOLや子どものいる家族と共 ミュニティ「ぼちぼち長屋」で、 みたところ、 くOLでは駄目なのですか、と聞 既に同町内にある福祉コ

れぞれ対等な関係で、 れる他、 が設定されている。ただ、高齢者との 高齢者と子どものいる家族、OLはそ 高齢者には、各々のケアプランに基づ 共同住宅であり、福祉施設ではない 簡単に説明すると、ぼちぼち長屋は 介護保険の在宅サービスが提供さ NPOが2時間サポートする。 家賃は同一金額

き、

して、 持にもつながった。若いOLとのふれ りの仕事で、それがボケ防止 飼う家庭が多く、チャボの世話は年 金とは、昔、このあたりではチャボを われるという仕組みだ。チャボまし うOLには、家賃の一部を免除すると ふれあいをすすんでやってみようとい 毎月「チャボまし料金」が支払 や健 康



暑い日はスイカがおやつ、集会所



幼稚園入り

いんじゃないかと思う。それに、高齢

しね

わりに若い男性も集まってくるだろう自然でしょ。若い女性なら、自然とま者には色気がないと思うこと事態が不

一つの理想の形となるかもしれない。れは、今後さらに高齢化が進む日本で、社会とのつながりを実感できれば、そ社会とのつながのを実感できれば、それは、今後さらに高齢者が、高齢者だけの世界に引き



ケアハウス

楽しい場所に、人は集まる楽しいのか?

うではないと吉田さんは言う。

たぶん楽しさというのは出てこな「なにか法律を超えたところでない

政的にはタブーとも思える。でも、

OLや女子学生へのこだわりは、

行

吉田さんのまわりには、頼りになるスタッフが大勢いる。ゴジカラ村るスタッフが大勢いる。ゴジカラ村の顔ともいうべき役場スタッフの田の顔ともいうべき役場スタッフの田の顔ともいうべきでは、古田さんから「あんたが疲れた顔をしてたら、誰も来なくなるよ。だから仕事はせんでいい」くなるよ。だから仕事はせんでいい」くなるよ。だから仕事はせんでいい」の前ともいうべきでは、頼りには、頼りになっているのがろう。

吉田さんがやりたいと思う事業の採算を考え、時にはブレーキをかけるこ 算を考え、時にはブレーキをかけるこ ト いぶき」の代表理事、鈴木善道さんは、吉田さんのいいところを、「この人は理論家でも哲学者でもなくて、 「合分がいいと思うことを実践してきただけ。福祉や地域ということに対して、 上から物を見下ろすんじゃなくて、下上から物を見下ろすんじゃなくて、下上から物を見下ろすんで来た。そこが 頭だけで考える人と、決定的に違うんですよ」と話してくれた。

ラ村のスタッフに名乗りを上げた。務めていた会社を定年退職後、ゴジカ祥治さんは、吉田さんの幼なじみで、

い。初めてこの村を見学に来て、 単争心とか計算高いという言葉に縁がな「一平さんは10歳のままですね。競

に来てるんです」 は、自分も小学3年生ですよ。私は、自分も小学3年生ですよ。私は、自分も小学3年生か間に合おうという気にさせるんか間に合おうという気にさせるんかはがある。私は、自分も小学3年生ですよ。私は、自分も小学3年生に来てるんです」

てくれた。 最後に吉田さんは、淡々と語っ

考えないと。ゴジカラ村は、不便でただけ。赤字になっても、自分がただけ。赤字になっても、自分がただけ。赤字にないる。採りを合わせようとか、最初から物算を合わせようとか、最初から物事を完成させようなんてことを考から、勉強のしすぎはよくない。何とから、勉強のしすぎはよくないと。ゴジカラ村は、不便で考えないと。ゴジカラ村は、不便で考えないと。ゴジカラ村は、不便で

成のまま、皆の間を巡る。だからこそ、こでは問題は皆で共有し、物事は不完物事は完成させるものだとしたら、こ物事は完成させるものだとしたら、これからも出会っていきたいね」



- 私たちがサポートします

国の、時の流れはとてもゆっくりだ。。だからこそ、 大きな価値がある。時間に追われないにとしたら、こ の思い出が、誰かによって語られるかにとしたら、こ の思い出が、誰かによって語られるか問題は解決し、 何年か、何十年か後に、この雑木林ではし、物事は不完 もしれない。それだけで、雑木林にはが好きだという 誰もが口をはさめ、手も出せる。か好きだという 誰もが口をはさめ、手も出せる。

●よしだ かずひら=19 ●よしだ かずひら=19 を経て、1980年年「愛知 だいよう幼稚園」開園。19 たいよう幼稚園」開園。19 たいようの社」を設立後、特 たいようの社」を設立後、特 たいようの社」を設立後、特 たいようが発園」開園。19

『エニン』556―554―5787●社会福祉法人愛知ま会社地/愛知県愛知郡長久手町大字長湫字根地/愛知県愛知郡長久手町大字長湫字根地/愛知県愛知郡長久手町大字長湫字根

3年「もりのがくえん(愛知総合福祉看護

ようちえん(自然幼稚園)」開園、199

設立し、1992年「もりの

福祉専門学校)」開学。現在、ゴジカラ村村

長を務める。

TELL\0561-64-5737 LAX\0561-64-5738 http://gojikaramura.jp/

ふれあい 第四回

もったいないお化け



うとすると、耳元で一もったいない」と声 由紀子が「トマトきらい」と言って残そ てきました。ガツガツと食べるみんな。 るだけ。店の人もあまりしゃべりません。 店内には、テーブルといすがポツンとあ 言いながら中へ入りました。うすくらい 長く待って、やっと注文の品が運ばれ

ました。もっと明るくきれいなところに いで、山の中の小さな食堂にたどり着き したかったのですが、お父さんが道を間 小学生の由紀子たちは、やっとの思

違えたからなのです。

おなかの空いていた家族は、ブツブツ ある霧の深い夜のことでした。 ると、「もったいない」「もったいない」。 た「もったいない」の声が。お母さんが いい」とお皿のすみにかたづけると、ま れも信じてくれません。 がしました。みんなは気づきません。だ 「ケーキは太るから」と手をつけずにい お兄ちゃんが、「チキンよりビーフが

うでした。それからの家族は、「もったい 「もったいない」精神をしみこませたよ 中を飛びながら、家族みんなの心に、 姿こそ見えなかったけれど、何かが空 お父さんがタバコを吸おうとすると、

「せっかく今までやめたのに、もったいな

感謝することを覚えた、大切な夜になっ はなく、物を大切にする心や作った人に たのでした。 ない」が挨拶語のようになりました。 でも、みんな決してケチになったので



976年からフリーライター。 日本シナリオ 作家協会理事、滋賀県文化振興事業団発行 れ。広告・出版・映像関係の仕事を経て、 なかい 「湖国と文化」編集長。大津市在住。 ふみお=1949年、守山市生ま

括りを超えて共生企業、行政、NPO

括りを超えて共生するために 一人ひとりが主役の「つながり」を提唱する、コンセプト・デザイナー佐藤修さんに聞きました

クトはどんどん広がっていきます。 行政、NPOと、共に新しい価値を創り出すこと。そして、それぞれがつながりあうことをめざして、佐藤さんのプロジェ 湯島天神で知られる東京・湯島に、佐藤修さんのオフィスはあります。このオフィスで佐藤さんが手がけるのは、企業



クショップ代表

修さん

佐藤

が多いと言ってくれる人もだ。本人曰く、「引き出し

いますが、テーマがない、

きを持つ佐藤修さんの仕事

理由は?

企業デザイン、事業デザイン、地域デザイン、組織イン、地域デザイン、組織デザイン、組織アザインワークと、など、広範な分野でのコンなど、広範な分野でのコンセプトデザインワークが、コンロデュースワークが、コンセプト・デザイナーの肩書

佐藤さんのポリシーは一貫している。 であっても、そこに関わる「一人ひとり しかし、対象が企業、地域、 専門性がないとも言われます(笑)」 が主役」にならなければ、という点で、 佐藤さんは1989年に、それまで 組織の何れ

ことだった。その直後に退社を決意し を終えたのは、ちょうど入社25年目の 社のCIに込め、プロジェクトの任務 添い、生活に密着したところでビジネス く中で実感した「もっと生活者に寄り ジェクトを中心となって推し進めた。働 入をトップに提案し、そのためのプロ 立ってCI(企業文化再構築戦略)の導 立ち上げた。東レでは、自身が先頭に 25年間勤めた「東レ」を退社し、「コンセ というと、佐藤さんの場合は少し違う。 たが、自信をもって独立に臨んだのか 組織は元気にならない」、この二つを自 を展開しないと、会社の将来はない」、 プトワークショップ (以下CWS)」を いうことに行き当たってですね。これ 従業員一人ひとりが主役にならないと 題なのは、自分の生き方なんだ、と 企業の在り方を考えるうちに、

> き方がしたいと思ったんです。 から、これからの四半世紀は、 違う生

ニケーションが成り立たない いるから、異分野とのコミュ 自分たちが絶対だと思って 小さな世界に閉じこもり、

場に参加した。 輪場をつくるという住民の話し合い 地元・我孫子市(千葉県)の駅北口に駐 会社を辞めた翌日から、佐藤さんは

ンについて、考えを新たにするいくつ 支援に、はまっていくきっかけです」 のが、後々、まちづくりやNPOの活 治会なんて言えないだろうと発奮した 無いに等しいわけです。これじゃあ自 かない。住民活動といっても、実体は とを何となく受け容れる末端組織でし 体質で、自治会は行政から言われるこ 人はいないんです。行政も未だに,お上、 さん方で、働き手の中心となるような りや、小さな子どもを抱えた若いお母 たのですが、集まっているのはお年寄 「初めて住民活動というものに参加し 同時に佐藤さんは、コミュニケーショ

かの場面に遭遇した。

ミュニケーションが成り立たないとい 絶対だと思っているから、お互いにコ に閉じこもって、それぞれ自分たちは かと。問題は、それぞれが小さな世界 ても、それはそれでいいことではない があるというのが認められるようにな ち色々な意見があって、色々な生き方 無駄なことに感じたのですが、そのう り出しに戻る。最初はそれがまったく ケースが多いんです。何となくこれで と、決まったようで決まらないという しかし、町内会の集まりで話している ンと進むのが絶対だと思っていました。 し合いとは、問題解決に向けてトント で組織人だった自分の経験を通じて、話 になってしまう。もう一つは、それま から、こう言った言わないの水掛け論 は平べったいイメージしか持てない。だ 語の違いで、行政が使う言語に、 う事実です。その原因となるのは、 ニケーションが成り立っていないとい ってくると、チンタラチンタラであっ いこうかとなっても、誰かの一言で振 「一つは、行政と住民の間に、コミュ

う点にあるんです

までの四半世紀を組織人として生きた

の回復・共創

なのものが、いろいろなところで失わくことはできないかと考え、CWSの は異に至った。何が創れるのかは、経 起業に至った。何が創れるのかは、経 に民活動を見てまわった。その中で見 は民活動を見てまわった。その中で見 は民活動を見てまわった。

れている」ということだった。 「鎮守の森や入会地、河川敷だとか、その地域の人がみんなで使う場所が、その地域の人がみんなで使う場所が、その地域の人がみんなで使う場所が、その地域の人がみんなで使う場所が、 けい は あったんです。加えて若衆宿だと か、消防団もその一つだと思いますが、 自分たちの組織というのもあった。 そ自分たちの組織というのもあった。 そ自分たちの組織というのもあった。 その地域の人がみんなで使う場所が、 されている」ということだった。

場で働く工員に 社という強い意 識があった。だ から、会社が間 違っていると思 ったら、自分の ったら、自分の ったら、自分の る社を守ろうと いう意識が働い て、会社にはっ を勢があった。 を勢があった。

いう意識は薄れて、会社は経営者のもいう意識は薄れて、会社は経営者のと、そう考の、今だったら株主のものと、そう考の結果、いわゆる企業不祥事が頻発し、の結果、いわゆる企業不祥事が頻発し、なくなってしまった企業まで出てきてなくなってしまった企業まで出てきている。

佐藤さんは、みんなのものを「コモンズの回復」をCWSのテーマに、様々なプロジェクトに関わって来た。CWSのスタンスは、「誰かに依頼してコモンズを回復するのではなく、自分たちの手で少しずつ取り戻す」、当事者と一緒になって、新しいコモンズを「コモー緒になって、新しいコモンズを「コモーが、

「行政からの依頼であっても、私は行政のための仕事はしませんよと申し上政のための仕事はしませんよと申し上政のための仕事はしませんよと申し上政のための仕事はしませんよと申し上がるんです。私がやるのは、住民の視ばる分かとがってきます。でも、私は美しい計画書なんか上げません(笑)。住民と徹底的に話をお上がってきます。でも、私は美しい計画書なんか上げません(笑)。住民というないが、対しているのであっても、私は行いのための仕事はしません。



発表風景

代頃から、そう

総合計画ですよと、こうなるんです セスで生まれたものが、おたくの町

従来とは違うNPO支援の の始まり」 仕組み。 「金の切れ目が縁

違うNPOの支援の仕組みを作って欲 しい」と依頼が来た。各地の住民活動 友生命社会福祉事業団から、「従来とは そんな佐藤さんの姿勢に注目した住

を見てまわ った経験で、 佐

と多くの接点があった。 藤さんにはNPO 0

いても、本当に現場につながっていな いう姿勢だし、NPOの活動自体につ て、報告書さえ提出してくれればいいと ても、活動の中身にはあまり関心がなく たんです。行政や企業は、資金を助成し 人がイニシアチブをとっているとい |私も日本のNPOの形には疑問があっ

ィケア活動支援報告書

ん縮小していきたいと考えている。 んは、資金助成について、今後どんど それはあくまで入り口であり、佐藤さ 公開の場で選考し、資金助成を行うが、 全国から応募のあったNPOに対し、 た。コムケアの活動支援プログラムは、 ター(通称コムケアセンター)を設立し して、コミュニティケア活動支援セン 1年にCWSのプロジェクトの一 うケースも多いでしょう」 佐藤さんは依頼を引き受け、200 つと

るんです」 も落ちても、どんなことでも相談に乗 談に乗って、プロジェクトそのものを 募する際の申請書の書き方にだって相 点なんです。例えば、 の資金助成プログラムと決定的に違う でも相談に乗りますよというのが、 るんです。そのかわり、どんなことに 最小限にしぼっていきたいと思ってい 一緒に創りあげていく。選考に通って 資金助成という支援方法は、今後、 プログラムに応

まり」を合言葉に、 コムケアは、「金の切れ目が縁のはじ 各々のNPOに対して提供して 人や策、 時には場

いる。 所を、



コムケア仲間のサロン

さんから、そろそろ本 くなるんです。税理士 と、本業をする暇がな と大見得を切っちゃう 何でも相談に乗ります が、コムケアのように、 業コンサルタントです 「CWSの本業は企



世の中、うまくできてます」

なことをやっているから、誰かが助け

てくれて、何とかなるという面もある。

せんから、組織人でなくなった最大の えていれば、絶対にこんなことはできま あそっちに戻ろうかと(笑)。社員を抱 業で稼いでくださいと言われて、じゃ

メリットですよね。それに、いろいろ

のだとか。 藤さんも、これで大分県まで出張した 村民からの要請を断れない仕組みで、 通も始まった。ジョンギを使うと、他 ズ村の通貨として、「ジョンギ」の流 自立共生的)に生きること」。コモン ぞれが良識を持ってコンヴィヴィアル く元気な村が育っていくように、 スペースだ。村の唯一の掟は、 雑談のできる場としてオープンさせた に気づいた佐藤さんが、自ら村長とな って、誰でも気楽に情報交換をしたり、 圏には案外、人のつながりがないこと 「コモンズ村」の集いが開かれる。首都 CWSでは、毎月最終金曜日の夜に、

話し合える 士でも、気楽に

(分野の人間同

「コモンズ村」を

陸では我々の二世代ぐらい前の人が、皆 さんに情誼にしておきなさいよ、とい 「ジョンギは情誼と書くんですが、北

コモンズ付ら、固人司上のつながり意味でケアに相当します」いようにとか、おもてなしとか、広いいようにとったそうです。迷惑をかけな

状に広がっていくのかもしれない。 を目指したもので、一人ひとりの人間 を目指したもので、一人ひとりの人間 関係が豊かになることで、新しい価値 関係が豊かになることで、新しい価値 関係が豊かになることで、新しい価値

まず出発点になる

最後に、佐藤さんに "まちづくり" しいう感覚を、住民がどれぐらい持てという感覚を、住民がどれぐらい持てるかがポイント。色々な方法がありますが、一つは、自分たちの地域をよくすが、一つは、自分たちの地域をよくが、かき回してきたパターンが多かっが、かき回してきたパターンが多かった。住民が知恵を出す主役になれば、まちづくり のコンセプトやグランドデザインは、自ずとできてくるはずドデザインは、自ずとできてくるはずです。それを行政が頑張ってやっちゃ

自分でどう見つけるかだと思います。ど絶対、強みになる。それを住民たちが題材であるとか、物語があれば、それはこと。土地の記憶から出てきた歴史的こと。土地の記憶から出てきた歴史的

らいが、埋もれているものを活性化

奇抜な取り組みではなく、素朴な語

る一番の早道なのだ。

話し合うということです。人と人のつ

の方法にしろ、成功のための出発点は

ながりが、まず出発点になるんです」



コモンズ村の定期寄り合い

横岭

●さとう おさむ=-94-年、東京生までとう おさむ=-94-年、東京生まで、東京大学法学部卒業後、東洋レーヨンに、企業・行政・紹了19と企業変革、街づくり、福祉などNPOらと企業変革、街づくり、福祉などNPOらと企業変革、街づくり、福祉などNPOらと企業変革、街づくり、福祉などのトを手がける。コミュニティケア活動支援センター事務局長。

(株コンセプトワークショップ=所在地東京都文京区湯島3-20-9-603 〒13-0034TEL:03-58-8-1366http://homepage2.nifty.com/CWS/

(自転車+旅+環境問題)×全国の仲間 =ちゃりきゃら!

- ■8月22日
- ■彦根市内にて

「自転車きゃらばん'06」~きゃらばん隊の旅をクローズアップ

今年、第11回を迎える「自転車きゃらばん」は、全国から大学生を中心とした参加者を募り、夏休みの1ヶ月間を利用して、自転車で日本各地をリレー形式で走行。その間、地域の環境問題を地元NPOや行政から学び、一般市民に向けた環境啓発のアピール活動を行うものです。

8月22日、滋賀県彦根市に集まったきゃらばん隊の皆さんに、これまで の旅を振り返ってもらい、お話を伺いました。



石本貴之(いしもと たかゆき)(22)滋賀県立大学大学院1年、掛布晴香(かけの はるか)(19)麻布大学2年、飯塚瞳(いいづか ひとみ)(20)千葉大学2年、北俊宏(きた としひろ)(20)和歌山大学3年、武田章(たけだ あきら)(19)静岡大学2年、仲慎太郎(なか しんたろう)(19)麻布大学2年、加藤浩晃(かとう ひろあき)(19)麻布大学2年、新宅あゆみ(しんたく あゆみ)(20)東京外国語大学2年 (順不同、敬称略)

全国でおよそ50名が参加

動 持参で電車を利用し、岐阜市内まで移 塚さんらと合流。新宅さんは前々日に そして関東ルートリーダーを勤める飯 続けてきた掛布さん、仲君、加藤君、 点・新潟市)の旅をスタートし、前々 る石本君と北陸ルートリーダーの武田 転車きゃらばんの副実行委員長を務め は前日に自宅のある大阪から、自転車 関東ルートのメンバーと合流し、 関東ルート(出発点・千葉市)の旅を 君は、8月7日から北陸ルート まってくれたメンバーは総勢8名 この日が旅の二日目となった。 岐阜市内で、同じく8月7日から 材当日の夕方、JR彦根駅前に集 ·(出発

くれた。

昼間、長浜市内の大型スーパーで、

市)のグループと8月24日に京都で合い、アピール活動への現地参加者も含は、アピール活動への現地参加者も含い、アピール活動への現地参加者も含い。

に参加後、9月7日にゴール地点とな GOエコ・リーグ主催によるイベント。 環境活動に携わる人々が全国から集う) 環境活動に携わる人々が全国から集う)

きっかけと旅の印象「ちゃりきゃら」参加の

験。本当は昨日で旅を終えるつもりでとは、僕にとってとても中身の濃い体

る大阪府堺市をめざした。。

8人が「ちゃりきゃら」に参加したきっかけはそれぞれだが、大学で環境きっかけはそれぞれだが、大学で環境活動に取り組むなど、一人ひとり、環境活動に取り組むなど、一人ひとり、環境活動にの意識が高い。また、環境活動を通じて、他の大学の学生らとネットワークを築いていることにも感心させられる。

いと触発されて、今年は実行委員としで「ちゃりきゃら」の旅に参加した武で「ちゃりきゃら」の旅に参加した武田君は、「他の学生が、環境問題にあ田君は、「他の学生が、環境問題にあ田君は、「他の学生が、環境問題にあ田君は、「他の学生が、環境問題にある姿勢や、夜、環境への考え

て参加することを決めました」て参加することを決めました「家でぐったらしてるより、楽しい夏になるんゃったらしてるより、楽しい夏になるんやったらしてるより、楽しい夏になるんやないかと思って参加しました(笑)。

したが、このまま旅を続けます」といが、このまま旅を続けます。山知らないことに気づかせてくれる。山知らないことに気づかせてくれる。山知らないことに気づかせてくれる。山知らな世代に出会えることは、貴重ろいろな世代に出会えることは、貴重な体験」(仲君)と、彼らに様々な収穫な体験」(仲君)と、彼らに様々な収穫な体験」(仲君)と、彼らに様々な収穫をもたらしたようだ。

段々上手くなってきた」アピール活動「人と話すことが、

とに、それぞれテーマを設けている。るが、関東、北陸、九州のグループごるが、関東、北陸、九州のグループごは、「地域の自転車きゃらばん、6は、「地域の

Oとの架け橋になることを目指している。 で、地域と他地域、さらに地域と行政、NP ようと、それぞれが地域色を打ち出すこと 全していくか、多くの人と模索しようと い景色を、未来に向けてどのように保 マは「景色」。自分たちが守りたい美し けて報告している。北陸グループのテー 活動の場で、その成果を一般市民に向 てフィールドワークを行い、アピー まつわる環境問題の現場を実際に訪れ 関東グループのテーマは「水」。水に いうものだ。九州グループのテーマは 「食」で、食文化を通じて、エコライフを考え

> りが想いを伝えてきた。 題」について、きゃらばん隊一人ひと けて一般市民と対話し、「地域の環境問 多いスーパーマーケット等だ。声をか 「知らない人と話すのが、少しは上手 アピール活動の場は、主に人通りの

も継続していきたい」(仲君) で環境のために実践していることや、 一般市民の人たちが、それぞれの家庭 また、メッセージキルトを用意し、

らせるのじゃなくて、地元に帰った後 話しかけることを、この旅だけで終わ くなったかな、と思います。積極的に

出が、彼らをますます逞しくしている こともさることながら、 別れの淋しさも印象深い思い られていた。 三島、浜松の人々のメッセージで埋め 関東グループが旅をして来た、茅ヶ崎、 枚数は随分と増え、写真のキルトは、 らっている。旅を続ける中、キルトの 地域の環境への想いを寄せ書きしても 知らない人と対話し、想いを伝える



ようだ。 旅先での思い

「その土地の美味しいものを食べたい

した」(武田君) ど、別れる時の淋しさも印象に残りま という話をして、出会いは嬉しいけれ した。こういう出会いっていいよね、 クルのOBの方の家に泊めてもらいま をかけてくれて、 その晩は、 そのサー

イルの旅も広がるのでは」(北君

スペースの確保など、仕組みが変われ コライフ。今後、車内に自転車を置く

電車と自転車を利用したエコスタ

は貰わないことにしていますが、名古 私たちはマイ箸を持っていて、割り箸

一で味噌カツのお店に入ったところ、

いというのも、旅の目的の一つ

(**笑**)

沢山の人からの応援をうけて

さん)

も興味を持ってくれて、聞いたことは お店のおばあちゃんが、マイ箸にとて

り上がりました」(飯塚さん)

「富山では、自転車きゃらばんのOB

地元の大学生を集めてくれて、

たのは初めてだと、マイ箸の話題で盛 あるけれど、実際に使っている人を見

れたり、他にも、自転車に乗る人のマナ することは、本当に良いことかと聞か ガスで汚染された道路を、自転車で旅 旅の途中、一般市民の人から、 排気

は、自分たちのサークルのOBにも声 緒にアピール活動を行いました。彼ら

> の棲み分けがきちんと整備されていな を感じたそう。車道と歩道、 のイメージを持っている人が多いこと り継いで来ました。自転車は究極 する快速電車は避けて、普通電車を乗 持ち込むと迷惑をかける。 を通じて、自分の意識も高まりました_ い道路行政上の問題もあるが (新宅さん) 「大阪から岐阜まで、車内に自転車を 「一番は自転車に乗る人のマナー。

だから混

の問題で、自転車に対してマイナス

自転車道

なものにしたいと思いました」 からこそ、この旅を自分にとって大事 たが、旅で得た一番大きなものは、 自転車そのものに対する意識も深まつ 皆さんの応援。とても嬉しくて、だ

たと、それぞれの横顔が語っていた。 責任について考えさせられる旅になっ 全員が、家族のような深い絆で結ば 楽しい旅であるとともに、自分の



- 日 時/9月16日(土)13時~18時
- 場 所/くつきの森・やまね館
- テーマ/『もったいない・おかげさま・ほどほどに、が循環型社会を創る』
- 内 容/①「持続可能滋賀の社会像について」=基調講演 内藤正明氏
 - ②座談会=末永國紀氏、海東英和氏、中村哲氏、内藤正明氏、森建司氏
 - ③京都小川珈琲コーヒータイム (バードフレンドリーコーヒーの取り組み)
 - 4立命館レ・コラボサークルの取り組み
 - ⑤夕食会
- 主 催/NPO法人・麻生里山センター
- 後援/高島市、滋賀経済同友会環境倫理研究会
- 協力/循環型共生社会研究所
- 参 加/100名

車から、自転車へ船輸送へ、交通手段

した暮らしに変える必要があります。

料 金/3000円 (コーヒー、食事つき)



払 虫の音が、いいぐあいに つ くつきの森やまね館

感激です。

「持続可能滋賀の社会像について」 「持続可能滋賀の社会像について」 「持続可能滋賀の社会像について」 「持続可能滋賀の社会像について」 「持続可能滋賀の社会像について」 「持続可能滋賀の社会像について」



最近過激な発言が増えた、内藤先生

デルを作りましょう。 このビジョも大きく変化するでしょう。このビジョも大きく変化するでしょう。
この、と確信しています。持続可能なもの、と確信しています。持続可能ないは、新知事に引き継いでいただけるとは、新知事に引き継いでいただけるとは、新知事に引き継いでいただけるとないます。このビジョも大きく変化するでしょう。このビジョも大きく変化するでしょう。



エクハルト・ハーン氏/ドイツは市民 ました。メモリアルな日です。 は是非、ここ高島からと思いました。 をお聞きして、持続可能な循環型社会 活力を持って暮らせるには、共通の思 っとも少ない市となりました。市民が の中で面積はもっとも広く、人口はも い。そして高島市は合併して、滋賀県 りの地です。先人の文化を受け継ぎた 海東市長/高島市は中江藤樹先生ゆか いが必要です。今日、内藤先生のお話 高島市の方向性が明確になり



「環の郷・高島をみんなの力で 海東市長

らしい環境文化を大切にしてください

ス,を見本にしています。日本のすば

ドイツから、ドルトムント大学のエク

ハルト・ハーン先生が飛び入り参加

ドイツの環境住宅は、日本の"江戸ハウ

くさんの市民に会えたことが嬉しい

足し、利益は天道の恵み次第と心得て

いました。取引は人の道を貫くことを基

が残されています。常に薄い利益で満 末永先生/滋賀県には近江商人の哲学

を得ないで、あまった利益は地域に還 本にしていたのです。このような、

元する。近江商人の魂が今、必要です。

「政治は市民が変えるもの」 ハーン氏

> した。大切な 府を動かしま が経済界と政

くつきで、た す。滋賀県の 人,(市民)で キーマンは

> ると、琵琶湖の水にも影響が出ます。 生しなければ機能しません。山が荒れ

かといって、私たちは微力なNPOで

は、荒れた自然です。山は人が入らな に便利なものは、ありません。あるの 中村氏/くつきの森は、ごらんのよう くなると、荒れてきます。山は人と共

「経済に近江の知恵を」

くつきに来てください。 るだけで、くつきが生きかえります。 す。皆さんに、こうして来ていただけ



ライフスタイルで、社会を変えようで 消費者だ

と思っています。皆さんの 協は"買い物が社会を変える"といっ 済を変えるのは、皆さんです。環境生 済を引っ張ることが大切です。今の経 業の力を借りず、中小・零細企業が経 ています。ぼくは、"革命を興すのは 大手企

渡り鳥にやさしいコーヒー

生動物の生息を脅かせています。バ は森林伐採が顕著でした。そして、 コーヒーの収穫量確保のため、近年

陰で、コーヒー栽培が行われています。 ています。熱帯の森林を守りながら木 ワシントンにあるスミソニアン国立博 で、スミソニアン渡り鳥センター(米国 物館内の認証機関)が中心となって進め 産の分野における環境保護プログラム

森氏/循環型社会を創るには、

バードフレンドリー(R) " 境を考える、"小川珈琲の は、地球環境にもやさしい。 ブロジェクトがスタートし 杯のコーヒーから地球環

はありませんか。

たきました。 お土産にコーヒー豆もいた クッキーで、至福のひと時 ドリー(R)の淹れ方教室と 薫り高い、バードフレン

38



(バードフレンドリー(R)コーヒーの 〈京都小川珈琲コーヒータイム

(立命館レ・コラボサークル)

耕し、自給自足を体験する。 り、古着をかっこよく着こなし、畑を がコンセプト。ゴミでアートを創った 張です。「ゆるくて、かっこいいエコ」 エコはカッコイイ。これが彼らの主

当日は、紙ペ サークルです。 琵琶湖草津丰 ンを販売。あっ ャンパス発の

という間に完 売でした。



ど。きれいに完食。ご そうめん、へしこ、き えさん、ありがとう。 馳走様でした。くろべ めこ汁、ぼた餅などな の白和え、船場汁、な つたけご飯、ぜんまい く煮、ナスの油煮、ま ずし、煮しめ、ぜいた さばのなれずし、さば ない)。鯖の海苔巻き、 !(食べなきゃ分から これが、美味かった 「おいしい!」舌鼓を打って、会話にも花が咲く





〈ジャズライブ〉

と夜のジャズ。くつきにジ クス、ピアノは保育士の上 わりさんの深川さんがサッ ャズはぴったり。 会場は70名で満席。虫の音 「ひふみバンド」はおま 麻生里山センター主催。

ジャズバンドです。 んがバス…と地元がほこる の加藤みゆきさん(MOH の小野みどりさんは、司会 「即興ばんど」オルガン

田さん、郵便局員の徳本さ

聴けた。幸せ。

です。ギターは能勢さん。

プロミュージシャンの演奏が、生で

の堺さんは大阪から駆けつけてくれま のオーナー(MOH通信紹介)、ドラム 浜田さんは今津のペンション・シープ 通信漫画執筆)の姉様。トランペットの

した。「夜道のくつきは怖かった」そう

2頭の鹿に遭遇。なぜか、うれしい。で も、獣害といわれている。複雑。 です。車が通過するのを、待っていた、 暗な帰り道。やっぱり、出ました!鹿 プログラムがすべて終わった、真っ

〈びわ湖放送にて9月23日放映〉

出演者の一言がすごく効果的。今後の 示唆もしめされてます。 していただきました。工工作品です。 滋賀経済NOW7回のなかで、紹介

〈あなたの町でもいかがですか?〉

ください。 グループがあれば、協力します。連絡 「町づくりを考えたい」と思っている









藤樹先生に学ぶ

その3 井上 昌幸



しましたが、久しぶりに藤樹書院を訪れることが出来ましましたが、久しぶりに藤樹書院を訪れることが出来ま「中江藤樹・心のセミナー」が開催されましたので参加平成十八年八月二十六、二十七日の二日間、高島市で

書院室内の壁に「致良知」と「五事を正す」が掲げられましては多くの書物や文献が出版されていますが、それましては多くの書物や文献が出版されていますが、それっいて触れてみたいと思います。このような内容につきったを参考にしてあまり専門的にならずにできるだけわからを参考にしてあまり専門的にならずにできるだけわからを参考にしてあまり事門的にならずにできるだけわからを参考にしていきます。

至れることを理解した」と書かれています。
「藤樹先生行状」には「十一才の時に始めて大学と言う「藤樹先生行状」には「十一才の時に始めて大学と言うに至るまで、すべての人々が身を修める、つまり徳を身に至るまで、すべての人々が身を修める、つまり徳を身に至るまで、すべての人々が身を修める、つまり徳を身に行けることが基本である』と書かれています。

て理解が出来て、その後に論語や孟子を読むとその内容このようにして『大学』を約百回繰り返して読んで始め忘れられず、寝ている間に何かをつかむことが多かった。を深夜に二十枚読むがわからない所があればいつまでもを深夜に二十枚読むがわからない所があればいつまでも書大全』(大学・中庸・論語・孟子)を入手して『大学』書大全』(大学・中庸・論語・孟子)を入手して『大学』書

がスラスラと理解出来た」と書かれています。

藤樹先生は朱子がまとめた「四書大全」などを使ってきんだため、大学に書かれている内容と自分が理解しようとしている内容とが一致しなく、納得のいく指導が出た時に最初受け入れなかったのはこのような理由があした時に最初受け入れなかったのはこのような理由があした時に最初受け入れなかったのはこのようなどを使って

と書かれている。
と書かれている。
と書かれている。
と書かれている。
と書かれている。
と書かれている。

書かれているので引用します。(読み易くしています)この時の心境が「池田子に与える」と云う手紙の中に

ました。解に至らなくて、学問の進め方に疑問を持ち、悩んでい信じて長い間工夫して参りましたが、思うように深い理信じて長い間工夫して参りましたが、思うように深い理「勉学の方はどのようにすすんでいますか、きっとす

きたように思えて、この一生の喜びを言葉では言い尽く解出来て憤りがなくなり、『徳』の本当の意味が理解で読しましたら今まで疑問に思っていたことがすっかり理天道の恵みで『陽明全集』と言われる本を入手して、熟

せません。

もしこの本の助けが無かったならば、私の一生をむなしくしていたのではないかと思うと本当に有り難いことだくしていたのではないかと思う先覚者が世に出られて、朱子学の問題点を指摘され孔子さまの学を明らかにして、大学の古本を信じて、致知の知を良知と解釈されました。この内容を理解することによって悟りがひらかれたように思います。そのことについて『大学古本』を主として思います。そのことについて『大学古本』を主としています。

ます。明します。まず大学の三綱領とは次の三つのことを云い明します。まず大学の三綱領とは次の三つのことを云いここで「大学古本」と云う言葉が出てきましたので説

大学の道は

明徳を明らかにするに在り

にするに在り) 民に親しむに在り(朱子編纂の「大学」では、民を新た民に親しむに在り(朱子編纂の「大学」では、民を新た

至善に止するに在り(自分の修養ができたら、それを人にも及ぼすこと)

うに努める こと) (右の二綱領に達したらその状態をいつも維持するよ

とが大切なのであります。 慧を振り払って本来持っている善の心を明らかにするこ 智慧がついてきて善の心を曇らせます。その良くない智 うに、人間が赤子から大人へと成長するに伴い、良くない 心のことでありますが、太陽に雲がかかると暗くなるよ 明徳とは聖人から庶民に至るまで本来持っている善の

は理解出来たのですが、それをどのように工夫すれば良 いのか長い間悩まれたのです。 藤樹先生はこの「明徳を明らかにするに在り」の意味

次に大学の八条目について説明します。

——誠意——正心——修身

斉家

治国

—平天下

明していきます。 ですが、ここでは藤樹先生がどのように学ばれたかを説 この「格物・致知」の解釈が朱子と王陽明では違うの

即ち視ること、聴く事、言う事、それから身体全体の様子、 のはこの視・聴・言・貌・思の邪正をただすことです。 それと心に思う事、この五つを云います。「格す」と云う 解釈されました。事は五事のことで視・聴・言・貌・思 最初に書きました「五事を正す」と云うのは次の通り まず 格物―物を格す、この「物」を藤樹先生は事と

視…優しいまなざしでものごとを見つめる

念と云われて、物がほしい、名誉がほしいなどの私の欲で 人々に分かり易く教えられたのではないかと思います。 思…まごころこめて相手のことを思う 貌…なごやかな顔つきをする 言…思いやりのある言葉で話しかける 聴…耳を傾けて人の話を聴く

らないし、頑固にそれをやり通さなくてはならないとい 誰でも意志を持っております。ここの意なし、というの ろうということになる。是非やろうと思えば固くとって この意・必・固・我の四つは、意があれば当然、是非や うお気持もなく、いわゆる我欲というものがなかった。 ら、是非それをしてはならないという気持はおありにな はそうではなかった。はじめから私意私欲の念がないか も固くそれをやりたい。そいてついに我意を通す。孔子 りますと、自然それにこだわる。是非やりたい。どこまで は個人的な私意の意味です。どうも自分一個の意志があ の解釈を引用しますと、「意というと自分の考え、我々は 固なく、我なし。」と書かれており、宇野哲人著「論語 融かさなければならない、と云う意味に理解されました。 あると解釈されて、「誠にす」とはその意念に打ち克ち、 論語・子罕第九に「子、四を絶つ。意なく、必なく、 次に誠意――意を誠にす、この「意」を藤樹先生は意 藤樹先生はこの「五事を正す」と云うことを大切にされ

が大切であります。

が大切であります。このように我意我欲に打ち克つことと書かれています。このように我意我欲に打ち克つことと書かれています。このように我意え欲に打ち克つことと書かれています。それが孔子はなかったといっと連絡しているようです。それが孔子はなかったといっと連絡しているようです。それが孔子はなかったといっと連絡しているようです。

次に致知――王陽明は「事上磨錬」、「知行合一」と行動次に致知――王陽明は「事上磨錬」、「知行合一」と行動が持っている本来完全な心」と解釈し、「知を致「良知」であることを会得して、そしてこの「良知」をの中で体得したため、「知を致す」と読み、この「知」がの中で体得しています。

藤樹先生は「陽明全書」を読んで、「知」が「良知」藤樹先生は「陽明全書」を読んで、「知」が「良知に致る」のであると解れて外であることを学ばれて今までの疑問が氷解したのです。それは格物(五事を正すこと)、誠意(我欲に打ち克つこれは格物(五事を正すこと)、誠意(我欲に打ち克つこれは格物(五事を正すこと)、誠意(我欲に打ち克つことを学ばれて今までの疑問が氷解したのです。

と会得されたのです。「良知に致る」とは「明徳を明らかにする」ことである「良知に致る」とは「明徳を明らかにする」ことである、このようにして、「良知」と「明徳」は同じ内容であり、

れたのではないかと推測します。かになり、そのことを熊澤蕃山や他の弟子たちに指導さこのようにして、大学の三綱領と八条目の関係が明ら

実に二十六年間真摯に学び続けられたのであります。に「大学」についての疑問を解くことが出来たのですが、藤樹先生は十一才から「大学」を学び、三十七才の時

はないかと思います。 こまで熟読できているか大いに反省する必要があるので現代の我々は多くの良書を読む機会がありますが、ど

井上昌幸

●いのうえ まさゆき=1940年1月1日生まれ。2000 ・「ののうえ まさゆき=1940年1月1日生まれ。2000 ・「ののうえ まさゆき=1940年1十日生まれ。2000 ・「のうえ まさゆき=1940年1十日生まれ。2000 ・「のうえ まさゆき=1940年1月1日生まれ。2000 ・「のうえ まさゆき=1940年1月1日生まれ。2000 ・「のうえ まさゆき=1940年1月1日生まれ。2000

(MOH-ECOTOURISM-4)

400万年の湖から

檀上 俊雄



報に特徴がある。現在公開 る。現在公開 されている高 間光資源情報 作りはとても をりがいのあ る仕事であっ

湖を指すが、400万年前にはそれば400万年の湖とは、もちろん琵琶るという、新しい取り組みだ。にかかわる取り組みをブログで披露すの役割を担い、取材裏話や日常的な旅

できた時代でもある。

か日本列島

の原形というか輪郭が

伊賀地方に生ま

動したものということになる。瀬戸内海というものの一部が独立、移ていえば伊勢湾近くまで達していた古琵琶湖の生い立ちも、広い視点に立っれて、次第に北へ移っていったという

gooの旅行記事を配信するイービストレ

な、

インターネットポ

ータルサイト

・トした私の旅家ブログの題名だ。

このタイトルは、この6月からス

・ドが、今年になってオープンしたサ

記事や、各地の雑誌の紹介、

ブログ情

イトの名称であり、

地域活性化の特

日本海側を区切る中央分水嶺にあたっ日本海側を区切る中央分水嶺にあたっている。その山並は東へ奥美濃・奥越から飛騨、北アルプスと続き、西へは対馬暖流の流れる日本海が広がる。琵対馬暖流の流れる日本海が広がる。琵潜馬暖流の流れる日本海が広がる。琵潜馬暖流の流れる日本海が広がる。琵潜馬暖流の流れる日本海が広がる。琵声上に至るまで多彩な自然があり、ア山上に至るまで多彩な自然があり、ア山上に至るまで多彩な自然があり、アートルの植物の垂直ルプス3000メートルの植物の垂直ルプス3000メートルの植物の垂直

本列島の縮図ということができる。 琵琶湖とその周辺地域は、まさに日

活性化プロデ

ロガーとしてユーサーはブ

れもが知ることができれば、とささやとりでも多くの人と感動を共にし、だ活用してひたすら紹介に努める。これたあわせて人を現地へ案内もする。ひとあわせて人を現地へ案内もする。ひとあわせて人を現地へ案内もする。

代では、 高まれば、 や生活の活動をコントロールする考え 築をすることが不可欠となるだろう。 過疎過密の是正や、地域づくりの再構 は確かなものとなるだろう。 同じように水を中心にした自然の中で、 可能な暮らしが求められる。生態系と の流域の水収支の中で、 エ コツーリズムの気運が社会全体に 自然への負荷を低減し、 自然環境の保全への道 人間の生産 環境の時 0 ŋ

ともかく手軽にこうした魅力的で貴

琵琶湖では、エコツーリズムという、琵琶湖では、エコツーリズムという流れの中に、湖上、湖畔、里山においてエコッアー的な取り組み 単山においてエコッアー的な取り組み いては概念的な捉え方の域を出ず、水いては概念的な捉え方の域を出ず、水のみ知る状態であった。

を学ぶことになる。

わかってくる。

んだが、生態系の維持されているほんの喜びであった。琵琶湖の水の生まれの喜びであった。琵琶湖の水の生まれの喜びであった。琵琶湖の水の生まれる場所を数多く見てみたいのはもちろる場所を数多く見てみたいの連載をさせ

あって、興味は尽きない。ましく生きる術を得ることができるとみを最大限に享受し、自然の中でたくみを最大限に享受し、自然の中でたくあり、水源の森へ通うなかで自然の恵ものの自然を知るにふさわしい場所で

かながら願ってやまない。

景観賞をしながらその歴史と復旧方法然災害が繰り返されることが多く、風はなく、大自然の作る雄大な風景に接、建、大自然の作る雄大な風景に接、大ることも含む。こうした場所では自まな、大自然の作るなということは、

方が強く求められるからだ。

きるだろう。こう考えると、家から自 ことであり、 外での生活力。この有効なトレーニン さらに危機管理で必要となるの 向かい合うなかで、危機の実態、 させることだが、これは自 されているのが、 イフスタイルを確立しておくことに尽 グ方法は楽しく継続的に自然に親しむ エコツアーの重要な役割として期待 地理などを知ることから始まる。 自然と常に向 危機管理能力を向 かい合うラ 然や歴史と が、 仕組 野

> とうの自然の中にだけ存在することも 世界は、生態系が維持されているほん り立つ、健やかで持続可能なロ 自然の恵みを最大限に享受してこそ成 上でも欠かすことはできない。 ちが住む流域の水を中心にした生態系 れに取り組む必要があると思う。 は、方法論的には登山そのものであり、 1 自然の中での生活力を養う究極のス 然の真只中へ必要最小限の荷物を背負 困難ではあるが、もっと多くの人がこ って行う登山など、 ツのひとつといえるかもしれない。 水源の森や中央分水嶺のエコツアー 地理や歴史を知ることは危機管理 自然を知ることと ハス さらに 私た

うになれば、その時には自然環境も大 なかでとても重要だ。 ことができる。 ともにある有意義で快適な生活を送る えてくれる。知れば知るだけ、 きく改善されることだろう 人の多くが発信したり情報交換するよ 信する作業は、 400万年の湖は、 エコツーリズムという視点から発 環境の時代が深化する その醍醐味やノウハ 集水域に暮らす 多くのことを教 自然と ゥ





アウグスブルグから

〈ドイツだより―3〉

原 修子



イツ国民のお祭りとなったイヴェント。て何?」という人も巻き込んでの、ドンだけではなく、普段は「サッカーファールドカップであろう。サッカーファい思い出としてあげるのがサッカーワー番の出来事として、しかも素晴らし一番の出うな一刻、多くの人々が今年

(こ) では、(こ) では、<ul

では、スーパーサマーのお天気も素晴らい。だイツ人であることに誇りを持って、くなが出来た日々。天気も素晴らる。 6月9日の開幕と共に夏の訪れ。気温に思 観測史上始まって以来の暑い7月となった。ただ、ワールドカップが終了するた。ただ、スーパーサマーのお天気も表情られた。だだ、スーパーサマーのお天気も素晴らとなった。それだけの理由でも、ワールドカップを懐かしく思う人もいるであろう。

●ペットボトルの代引システム●

5月~日にドイツでは一般廃棄物処5月~日にドイツでは一般廃棄物処式テムで回収される。同社のグリーンステムでは一般廃棄物処のプログランステムで回収される。

ペットボトルの引き取りを義務づける ら適用されている法律は、販売業者に スタンドでも同じである。 売店舗、観光地の売店、或はガソリン 店舗のみならず、駅の売店や街角の小 る。これはスパーマーケット等の大型 たペットボトル代が、その時返却され けられている。購入するときに支払っ ている限り、店側は引き取りを義務づ たものではなくても、同じ品物を扱っ ものである。例えば、自分の店で売っ は品物代に含まれている。5月1日か う責任を負っている。そのための費用 するためにリサイクリングに回すとい 容器を回収し、二次資源として再利用 ミ箱に捨てていた。DSD社はそれらの

代システムがあり、ジュース、ミネラ てることになる。透明ガラス用、緑色 ガラス容器類は、 を持って行けば返却される。その他の る。瓶代はペットボトルと同じで、 ように取らないものとに区別されてい のパーセントの高いウイスキーの瓶の のと、ジャム類やワイン、アルコール ルウォーター、ビール等瓶代を取るも ガラス瓶類に関しては、以前から瓶 専用のコンテナに捨

> ガラス用、そして茶色ガラス用と、 種類用意されている 3

却される。 それをキャッシャーで提示すると、そ 代金が印刷されたレシートが出て来る。 けた後、返却金額用のボタンを押すと、 る。全ての瓶を自動返却取扱い機にか られ、拒否するものであると赤いラン ンのランプが点灯し、機械の中へと送 け付ける種類のものであると、グリー されているバーコードで受付けるもの に瓶類返却取扱い機を設置するスーバ 返却の実施に合わせて、自動化のため 何も購入していないときは、現金で返 の金額が代金から差し引かれる。もし プが点灯。 瓶は入り口へと押し出され か、拒否するものかが認識される。受 口に瓶を入れると、瓶のラベルに印刷 ーマーケットも増えて来た。機械の返却 われていた。ペットボトル回収 これらの返却作業は人手を使って行

立ったのは確かである。

景観にも寄与した●

売り上げもぐっと伸びた。 ワールドナッ 月は、本当に暑かった。清涼飲料水の さて、始めに書いたように今年の7

> かも知れないが、街の景観のために役 人もいた。小遣い稼ぎのためであった たボトル、瓶を街角のゴミ箱に捨てた ル代返却システムを知らず、空になっ 外国からの観戦客は、瓶・ペットボト ので、全て入り口で回収された。 トボトルの持ち込みが禁止されていた かった。そして、サッカー場へのペッ プを観戦するために訪れた人の数も多 人も多かった。そしてそれらを集めた

寒い冬を目の前にしている今では。 もう一度(?)かも知れない。ことに あったであろう。ワールドカップよ らにとって今年の夏は本当に良い夏で ながら、小遣いの収入も有った人。 瓶・ボトル回収で街の美化に貢献









翻訳 大学カトリック神学科卒業。職業、選訴 院大学文学部哲学科及びアウグスブルク 年よりドイツアウグスブルク市在住。國學 はらしゅうこ=徳島市出身。1979

今関 信子



分たちで築く「市民」は、生まれてい んなやり方で、自分たちの暮らしを自

くのだろうか。

膳立てした集会への動員も、

しかり。こ

配布物のなんと多いことか。行政がお

これでは、行政の手足ではないか。

ラスト: 千田 満

草も秩序があるらしいと気がついた。 た柘植の中に、元気に伸びてくる。 ら、公園に足を運ぶチャンスも増えた。 きて、公園が作り替えられた。以前に できることから動くことにした。そん 春に勢いよく伸びる草、夏にむしって めは目の敵にしてむしっていたが、 くらべ開放的になり緑も多くなったか なある日、自治会に隣接して道路がで ていたが、怒っていても始まらないと、 の間に、桜の根本に、寄せて植えられ そんな思いに釈然としない日々を送っ 気になるのは、雑草である。さつき

役員を回しているのだ。六十戸ほどの たら、とんでもなかった。 わたしたちの自治会では、一年交代で 小さな自治会だから、自治会という名 にふさわしい自治活動ができると思っ 今年、自治会の役員が当たっている。

の時を歌い出す。 消え、次の出番がきた草が、我が生育 え出るのだが、しばらくすると自然に うに、あっちにこっちに同種の草が牛 いた。いっとき己の勝利を歌うかのよ れの季節に草たちは盛りの時を持って タたちに食われながら育つ草、それぞ もむしっても生え出てくる草、秋にバッ

になった。 た自治会の人とも、立ち話をするよう 苦労様です」と言ってくれる人が、ぐ 太陽が照りつけるようになると、「ご と声をかけて通る人がでてきた。夏の 朝、三十分だけ、雑草を抜くことにした。 れば、気にしないわけにはいかない。 ろうと意図して設計された場所ともな が元気というのでは、都市的景観を創 てきて当たり前のことではあるのだが。 ているだけのことだから、雑草は伸び いうのは、人間が勝手にそう区分けし 一ヶ月目には、「おはようございます」 -んと増えた。話すチャンスのなかっ それにしても、よく生える。雑草と そうは言っても、花壇の花より雑草 ヶ月目は、誰も何とも言わなかった。

> る。誰かが草を抜いてくれているのだ かれた草が干してあるのを見る時もあ をつまんでいく人を見かける。引き抜 のだ。最近、ウォーキングの途中に草 行為が、わたしたちをつなげてくれた と、さりげなく続けた。草引きという 毎日引ますんや。十本でも違いますで_ 何のことか分からなかった。「散歩の 言った。唐突だった。私は、とっさに る方だった。「十本ひきますんや」と いてきた。朝に晩に犬の散歩をしてい ついでに、だれも引かない緑地の草、 ある日、自治会のおとしよりが近づ

い始めたのだ。 いを抱いていた人たちが、顔を見せ合 思いが伝わっていく。いや、 なんだか楽しい。 同じ思

〇年、滋賀県生まれ。大阪 を中心に活動中。 を中心にポスターやパン 設立。イラストレーション ョンスタジオアビーロード 980年「イラストレーシ のデザイン会社を経て1 全般、広告・エディトリアル ノレット等を制作、ロゴマ せんだ みつる=195 デザイン等グラフィック ・クやパース・キャラクタ

協会理事。 後、創作活動にはいる。日本児童文学者 教諭となる。7年間保育者として働いた まれ。東京保育女子学院卒業後、幼稚園 ●いまぜき のぶこ=1942年、東京生

村で『寺子屋』づくり」2003 児童福祉審議会推薦文化財。「地雷の 想文コンクール課題図書、厚生省中央 花火」1995国土社 青少年読書感 987童心社 青少年読書感想文コンク 〈主な著書〉「小犬の裁判はじめます」1 -ル課題図書。一さよならの日のねずみ なと多数 PHP

講演依頼を頂きました。 ~9月の講演をダイジ スト版でお知らせします。



比叡山仏教文化講座にて森建司

に対する姿勢は 減らそう 4 環境 どに、で買い物を かげさま・ほどほ

3つのこと 繊細なハート 6 MOH川柳で知った学生の 流で学ぶ思いやり 7 嫁が学んだ

> センター 場所:ふくしんコミュニティ

> > 都新聞社

主催者:比叡山延暦寺・京

テーマ: 「もったいない」

参加者:250名 場所:比叡山延暦寺会館

演者:森建司

推進員等研修会~

米原市環境集会~環境美化

参加者:30名

演者:森建司

2 自由主義経済社会の基本 から環境倫理主義経済へ きこと 4 近江承認の家訓の 教えるもの 5 自由主義経済 原理 3 今われわれの為すべ ●内容:1 現代社会の認

本原理

2 現代社会の認識

内容:1 自由主義経済の基

〈調査〉

●日時:2006 7

子助教授 ●訪問者:滋賀大学 弘中 史

2 もったいないブ

ームが来た 3 お

MOH 通信なのか

内容:1 なぜ今 演者:辻村琴美

●内容:MOHについて ●対応者:森建司、辻村 琴美

主催者:新江州(株)・一SO 日時:2006 7 26

勉強会 テーマ:「MOH通信の役割 参加者:12名 場所:新江州(株)会議室

がる 5 地域外交

人材育成につな

3.持続可能性 後に枯渇する 内容:1 エネルギーが70年 演者:辻村琴美 5 MOHの役割 2 国の政策 4.企業の役

るもの 5 自由主義経済から と 4 近江商人の家訓の教え 3 いまわれわれの為すべきこ

環境倫理主義経済へ

参加者:150

民交流プラザ)

かげさま・ほどほどに~ ーワード ~ もったいない・お

テーマ:「環境を良くするキ

主催者:米原市•環境保全課 日時:2006 ブブ

|場所:ルッチプラザ(米原

市

18

<u>ڪ</u> 松商店ブック作成委員会 日時:2006 8 2 主催者:笠松町商工会 · 笠

●テーマ:「危機意識が町を救

場所:笠松町商 参加者:18名

演者:辻村琴美

めに 7 京都新聞社説凡語よ 3 持続可能性 後に枯渇する 2 国の政策 割 5 町の役割 6 実行のた 内容:1 エネルギー 4 企業の役 が 70 年

比叡山仏教文化講座 日時:2006 7 29

矢みりおん会

主催者:福井信用金庫・毛 日時:2006712

●テーマ:「近江商人のあれこ

主催者:細江町 日時:2006 8 5 テーマ:「MOH運動」 もった

細江町・町づくり講演会

どほどに(H) いない(M)・おかげさま(O)、ほ

場所:細江町 参加者:80名

演者:森建司

H運動にご協力を 求められる倫理とは 5 MO かげさま 3 ほどほどに 4 今 内容:1 もったいない 2 お

語より

ために 3.持続可能性 後に枯渇する 2 国の政策 5 町の役割 7 京都新聞社説凡 4 企業の役 6.実行の

第50回PET物流包装懇話会

日時:2006 8 25

げさま、ほどほどに_ テーマ:「もったいない、 主催者: おか

平成18年度「環境塾」 講座

場所:新江州(株)会議室

演者:森建司 参加者:30名

おかげさま(0)、ほどほどに

テーマ: 「もったいない(M)・

主催者:米原市 日時:2006 8 12

場所:近江公民館

啓発運動 て2エコ村運動3環境倫理 内容:1 包装資材業者とし



平成18年度「環境塾」講座

●テーマ:「危機意識が町を救

主催者:米原市 日時:2006812

演者:辻村琴美

参加者:15名

場所:近江公民館

H運動にご協力を

求められる倫理とは 5 MO かげさま 3 ほどほどに 4 今

内容:1 もったいない 2 お

演者:森建司 参加者:15名

PET物流包装懇話会にて

ろ

秋の夜長を楽しむ夕べ・座談会

●日時:2006 9 16

山センター ●主催者:NPO法人麻生里

げさま・ほどほどに、が持続可 能な社会を創る 場所:高島市朽木·森林公 テーマ: 「もったいない・おか

3 新しい県政に期待するとこ 森建司(コーディネーター) 郎理事長、琵琶湖環境化学 長、麻生里山センター・小林二 紀教授、高島市・海東英和市 園「くつきの森」やまね館 研究センター・内藤正明所長、 参加者:100名 ●内容:1 持続可能滋賀の社 演者:同志社大学•末永國 2 住民の意識改革

「MOH通信」執筆者懇談会5 日時:2006 97

事ブロック研修

第4回滋賀県派遣社会教育主

内容:1 エネルギーが70年

主催者:MOH通信

デーマ:「MOH通信と活動 場所:キャンパスプラザ京都

参加者:18名

3周年記念出版について 秋の夜長を楽しむ夕べ打合せ 告と15号予定 2 MOH通信 內容:1 MOH通信14号報

●テーマ:「危機意識が地域を 日時::2006.9 主催者:滋賀県町村教育長

)場所:新江州(株)会議 参加者:8名

救う

演者:辻村琴美

の役割 9 京都新聞社説凡語より 地域で生きる 5 企業の役 続可能性 3 国の政策 後に枯渇する~2 循環型持●内容:1 エネルギーが70年 6 MOHの役割 8 実行のために 7 町

受入〉 へ長浜バイオ大学インターン生・

日時:2006 9 29

救う)テーマ:「危機意識が地域を

参加者:1名

の役割 9 京都新聞社説凡語より 地域で生きる 5 企業の役 続可能性 3 国の政策 後に枯渇する 2 循環型持 |内容:1 |エネルギーが70 演者:辻村琴美 6 MOHの役割 8 実行のために 7 町

きのこ狩り



った落葉のクッションが何とも心地よい気分にしてくれる。る。木立の中を歩くのは、気持ちがいいものだ。積もり積もそれでも、風も吹かないのに一つ、二つと落葉が舞い降りう錦繍を織るのは今月の中頃だろうか。

シは何枚かの黄葉を忍ばせていたが、湖北の山野がきんしゅ

日曜日、久しぶりに近くの雑木林を歩いた。気の早いウル

半日は行方不明のきのこ採り

山崎佳子

懲りない魅力があり、とりこになってしまう。いちど誤食して下痢の症状になった。それでも、きのこにはプだといわれている。だが、油断は禁物、毒のものもある。るし、同じ仲間にはほとんど毒のものがなく、安全なグルーこの種のきのこは、ぬめり具合から遠くからでも良く見え

キアブラシメジモドキ。夕餉にお吸い物にしていただいた。 今日の収穫は、鮮やかなゼラチン様のぬめりがあるムラサ

きのこ食ふこの世の不思議思ひつつ

二山元暎

い退任。真宗大谷派真勝寺住職。 2005年2月まで山東町長。同月14日米原市誕生にともな 市)生まれ。長浜市の理事・経済部長を経て1995年8月から ●みやま もとあき=1940年滋賀県坂田郡山東町(現·米原

ご紹介します。 気になる本を 最近入手した

的経営」の終焉 『カネボウ凋落「日本



まちは、油田!!』

著者

/山川猛

価格/1800円+税 発行所/文理閣

招く「日本型経営」を解体す の硬直化や失敗を泥沼化を ボウをモデルケースに、組織 構の支援を受けた名門・カネ 営」を解体する再生支援機 た名門・カネボウをモデルケ 再生支援機構の支援を受け を泥沼化を招く「日本型経 -スに、組織の硬直化や失敗 内容 /経営に行き詰まり

『環節都市 第|編:わが

発行所 著者/吉村元男+鳥取環境

価格/500円

内容/石油がぶ飲み恐竜



解説する。 めの7つの原則と10のプログ 型巨大都市から、太陽と土の フムをカラーで分かりやすく ズ) 型社会へとシフトするた 恵みに生きる節足動物(ミニ

vol.2 No.1 通巻6号 systems 循環と共生 [Eco-sound socia 社会のビジョンを描く」 「滋賀県をモデルに持続可能



監修/ 人内藤正明

ESS 循環共生社会システ ム研究所 ●発行所/NPO法人KI

価格/1000円+税

れたシンポジウムを記録。 9月に滋賀県を舞台に開か 記念行事として2005年 告書。K—ESS設立5周年 O法人、K-ESSの年次報 概念的・具体的に考えるNP 内容/循環共生型社会を

共生のコツ

つじむら ことが

環境の危険性」と、「共感のある生活 調査を紹介しながら、「制御された生活 ・地域・NPOの立場で地域再生のリー 賀県立大学が始めて導入する称号授与 したもの。200名の参加で会場は満 るために開設された、講義を一般公開 ミュニテイ・アーキテクト」を育成す 学座・公開特別講座』の第1回目。 「コ 開催された。これは「近江環人地域再生 地域再生―制御から共感へー」の講義が 嘉田由紀子さんによる「地元学による 6年10月14日講義棟A)で滋賀県知事 ダーとして活動する。第1期生は13 のための特設講義。卒業生は行政・企業 嘉田知事は、 滋賀県立大学地域再生学特論(200 コミュニテイ・アーキテクトは滋 びわ湖博物館の地元学

環境が共生をつくり、危機を回避する。

阻み、危機感を薄れさせる。
い、魚を取って食卓を賑わすことはない、魚を取って食卓を賑わすことはなように川で遊び、水を飲み、生活に使ように川で遊び、水を飲み、生活に使

家族で身の回りの世話をする(多くはのおじいちゃんは、寝たきりになった。似が1歳のころ、ひげ児を授かった。娘が1歳のころ、ひげ児を授かった。娘が1歳のころ、ひげれの記憶に"ひげのおじいちゃん

時吹田市で新婚生活、年に数回帰郷し府吹田市で新婚生活、年に数回帰郷していた。そんな折、おじいちゃんの隣の部屋で寝ていた。「おおーいい!川が切れたぞおお!水が来るぞお!逃げが切れたぞおお」と、声がする。不審に思い、ろおお」と、声がする。不審に思い、ろおお」と、声がすると、おじいちゃんの寝

翌朝、母に聞くと「野洲川が切れたことがあったんや。おじいちゃんは、その夢を見るらしい。よくうなされはる。」それを聴いて、大阪生まれの私は、野洲川の危険を知った。そのことは、野洲川の危険を知った。そのことは、野洲川の危険を知った。そのことは、野洲川の危険を知った。そのことは、野洲川の危険を知った。そのことは、野洲川の危険を知った。そのことは、野洲川の危険を知った。その夢を見るらいで、おじいちゃんは、一般に関する。おいちゃんは、一般に関する。

と共感の基礎になる。を大感の基礎になる。これが共生きを、もう一度取り戻す。これが共生を疾の会話と、一族と近所の結びつ

読者の声

読者の方から、深い内容のお手紙をいただきました。 部をご紹介します

か模索しています。 火からのアプローチができない 何もできないのが現状ですが、 「永続可能な社会」に対し、花 花火大会は、地域のかたがた

では、駆け出しの新参者です。

花火の仕事に就き、この世界

れらの組織は、現在、心筋梗塞 と思案しているところです。こ や、その一助になりやしないか 会等の組織活性化の「動機づけ」 的な存在だと考えるからです。 寸前の循環型社会の血管、 弱体化傾向にある青年会や自治 の方々の集結が必要だからです。 、ントを実施、運営することで ですから、花火大会というイ 動脈

> とともに、大きく変わろうとして とはまっているとおもいました。 いますね。 原稿も、辻村さんの狙いにびたり 川姐さまのエッセイも、 滋賀県もまた「もったいない!」 リックの

ってください。 どうぞ、今後も気合いいれて行

------- 西城鉄男

お伝え下さいませ。 いただきました。どうぞよろしく ●ご主人の素敵なお写真に助けて

会、そして、多くのボランティア 目治会や消防団、青年会や婦人 の連帯があってこそ成立します。

びわ湖放送(株)報道制作部 ………………… 笹山千怜

日13時 を忘れないようにします。8月8 「おかげさま」「ほどほどに」

………『湖国と文化』中井二三雄 MOH通信13号、すごいボリュ ムですね、力作ですね!

せていただきます。 松崎和弘 濃密な内容でゆっくり拝読さ 『MOH通信13号いただきまし

はいつもながら充実して、

●版型は小さくなっても、

中身

しい雑誌です。

斉藤喬さんと会長との対談も

編集後記

わたし、女子大生になりました。 滋賀県立大学の近江環人地域再 生学座で「コミュニテイ・アーキテク ト」になるため、1年間学びます。同 期生は13人(県立大学の院生7 人。社会人・県職員・行政職員など 6人)。社会人は10人応募中の6人 合格でした(ちなみに私は年長)。 皆さんに追いつけるようがんばって 勉強します。成果はMOH通信で。

《次号予告》

2007年2月発行予定

■特集

大道良夫

<危機意識~われわれが 今、なすべきこと~>

[対談]

- ●延暦寺学問所所長·小林 隆彰師(宗教の果たす役 割)+森代表
- ●環境生協·藤井絢子理事 長(市民の視点でエネル ギーを考える)+森代表

[取材]

- ●松下電器産業 (廃食油で トラック輸送)
- ●ねや(csrと食=おにぎ り保育園、たねや農場)
- ●京都・賀茂湯 (家族で支 える銭湯)

[新寄稿]

●高月紘(日本語で知る環 境カレンダー)

《M·O·H通信》購読受付中!

あなたも「M·O·H诵信」を購読しませんか。 特典として、M·O·H通信、講演会のご案内を いたします。活動やこの通信についての、ご 意見もお聞かせください。

あなたのお名前、年齢、郵便番号、住所、電

話番号、fax(あれば)、e-mailアドレス(あれ ば)、あなたの心に残った一言をご記入の上、 お申し込みください。通信をお送りします。申 込書をfax、郵送、mailでお送りください。

《M·O·H诵信》購読申込書

フリガナ			年齢	希望口数
お名前				1口=3,000円
住 所	₹			
	電話	FAX		メールアドレス
あなたの	心に残った 一 言、MOH	川柳をお書きくださし	۰١٥	

※記入いただいた内容については、目的以外のことに使用または転用はいたしません。

キリトリ線

M·O·H通信 Vol.14(通巻15号) 2006年11月10日発行

●編集·発行/新江州(株) 循環型社会システム研究所 M·O·H 通信事務局

表 森建司

編集長 つじむらことみ 編集協力 稲垣 重雄

> 村山 明子 西城 鉄男

寺川 智美 鹿取 香代

材 細井 美保 デザイン 伊達デザイン室

真 辻村写真事務所 平田 尚加

刷 新汀州(株)情報C ブログ 松崎和弘

●ご協力

<滋賀県> エコライフ課

教育委員会(生涯学習アカデミー)

環境部・水政策課(持続可能モデル) 商工労働部(経営品質) 琵琶湖環境科学研究センター (持続可能社会モデル) 高島市

<大学>

滋賀県立大学 同志社大学 長浜バイオ大学

支援 新江州(株)

龍谷大学 立命館大学 d

<サポート>

編集 図書出版 文理閣 校正 企業の社会貢献研究所

講座 NPOキャリアサポートセ ンター

(財)淡海環境保全財団 麻生里山センター

T526-0111

滋賀県長浜市川道759-3 TEL.0749-72-5277 FAX.0749-72-8681

★ブログ 滋賀・咲くブログ★ http://shiga-saku.net http://shiga-saku.net/> キーワード=moh

[購読費振込先]

M·O·Hの会 代表 森建司

- ●滋賀銀行 長浜支店 普通 136987 (モウノカイ ダイヒョウ モリケンジ)
- ●長浜信用金庫 本店 普通 0577468 (モウノカイ ダイヒョウ モリケンジ)
- ●びわこ銀行 長浜支店 普通 721691 (モウノカイ ダイヒョウ モリケンジ)

※記事中での写真・本文につきましては、無断転載を禁じます。